
 

 

Jueves 14 de Diciembre 2023 

CONSTRUCCIÓN 
 
ABM y Nafin ofrecen apoyo a las mipymes 

(2023-12-14, Karla Ponce, Excélsior, . 4)  

La Asociación de Bancos de México (ABM) y Nacional Financiera (Nafin) están preparando un 
paquete de apoyos por 500 millones de pesos para micro y pequeñas empresas afectadas por el 
huracán Otis en Guerrero, especialmente en Acapulco. El programa operará con 100% de 
garantías de Nafin y una tasa de interés de cero. Se destinarán 152 millones de pesos para la 
rehabilitación o sustitución de la infraestructura bancaria dañada en Acapulco y Coyuca de 
Benítez, Guerrero. Además, la ABM trasladará su convención bancaria del próximo año a 
Acapulco para ayudar a reactivar la economía de la zona. 
 
Nearshoring aumentará la logistica en México 

(2023-12-14, Nayeli González, Excélsior, . 2)  

La llegada de empresas asiáticas a México a través del fenómeno del nearshoring está 
aumentando el movimiento de mercancías en el país, lo que requiere una infraestructura 
adecuada para garantizar un transporte eficiente. El director de C.H. Robinson México, Carlos 
Tamayo, advierte que se necesitará un mayor número de garitas para el cruce fronterizo con 
Estados Unidos, así como una mayor generación de energía eléctrica y redes para evitar 
apagones. Más de la mitad de las empresas que llegan a México a través del nearshoring son 
asiáticas, principalmente de origen chino, lo que les permite mantenerse cerca de sus clientes y 
expandirse a nuevos mercados en América Latina y América del Norte. 
 
Otis, de los siniestros más caros para las aseguradoras 

(2023-12-14, Karla Ponce, Excélsior (Sitio), )  

El huracán Otis, que impactó la costa de Guerrero en octubre pasado, ya es el tercer siniestro 
más costoso para las aseguradoras, con un costo estimado de 1,745 millones de dólares. Según 
la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS), este ciclón es superado solo por la 
pandemia y el huracán Wilma. Aunque todavía falta un 10% de informes de asegurados, las 
indemnizaciones ascienden a 31 mil 900 millones de pesos (mil 745 millones de dólares). El 
huracán ha causado daños a 13,827 viviendas, 12,134 automóviles, 94 hoteles y 203 
embarcaciones. El sector asegurador ha generado anticipos de pago por 1,404 millones de pesos 
en los primeros 45 días del paso de Otis. El huracán ha afectado principalmente a los estados de 
Guerrero, Michoacán, Colima y Jalisco. 
 
Otis, el tercer huracán más caro paralas aseguradoras 

(2023-12-14, Redacción, La Crónica de Hoy, . 14)  

Huracán Otis en Acapulco ha alcanzado el 90% de su costo, convirtiéndose en el tercer siniestro 
más caro para el sector de seguros en la historia de México. La directora general de la Asociación 
Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS), Norma Alicia Rosas, informó que el impacto 
económico del huracán ha sido de 1,745 millones de dólares. Hasta noviembre, se han reportado 
29,680 reclamaciones por daños a viviendas y automóviles, con 13,827 viviendas dañadas y 
12,134 reportes de siniestro de automóviles. A pesar de los daños, la AMIS espera que el 
crecimiento económico continúe en 2024, lo que beneficiaría al sector de seguros. 
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Ven mayor injerencia del Gobierno en 2024 

(2023-12-14, Redacción, La Razón de México, . 20)  

La calificadora Moody's advierte que México enfrenta un mayor riesgo de cambios regulatorios e 
intervenciones del Gobierno en ciertos sectores durante 2024. Esto se debe a la aceleración de 
proyectos emblemáticos, como el Tren Maya y la refinería Dos Bocas, lo que aumenta el riesgo 
de injerencia gubernamental. La industria minera es uno de los sectores en riesgo de intervención 
pública, ya que las nuevas leyes permiten acortar las concesiones mineras y dar más flexibilidad 
a las autoridades para cancelarlas. Moody's también prevé que el Gobierno transfiera el control 
de ciertos proyectos e infraestructura estatales a las Fuerzas Armadas de México. Además, las 
limitaciones de infraestructura y las decisiones que generen incertidumbre reducirán los 
beneficios del nearshoring. Moody's pronostica una desaceleración de la economía mexicana en 
2024, aunque es probable que el Banco de México retrase los recortes de tasas debido a la 
inflación persistente y una actividad económica sólida. 
 
Intervenciones del gobierno podrán dañar confianza empresarial 
(2023-12-14, Redacción, Urbeconomica (Sitio), )  

Moody's ha advertido que México enfrentará un mayor riesgo de cambios regulatorios e 
intervenciones en ciertos sectores debido a los proyectos emblemáticos del gobierno, como el 
Tren Maya, la refinería Dos Bocas y el Corredor Interoceánico del Istmo de Santo Domingo de 
Tehuantepec. Estos riesgos, junto con las limitaciones de infraestructura, reducirán los beneficios 
del nearshoring y dañarán la confianza de los inversionistas. Moody's también anticipa que el 
Gobierno transferirá el control de ciertos proyectos e infraestructura estatales a las Fuerzas 
Armadas, lo que podría debilitar aún más la confianza empresarial en el país. 
 
Acapulco tiene listas más de mil habitaciones listas para fiestas de fin de año 

(2023-12-14, Redacción, Noticias IMER (Sitio), )  

El gobierno federal, la iniciativa privada y el sector bancario están trabajando juntos para 
reconstruir Acapulco y Coyuca de Benítez, en Guerrero, tras el paso del huracán Otis. Se han 
habilitado 118 lugares donde los damnificados pueden comprar materiales de construcción a bajo 
precio. Además, se han implementado beneficios fiscales para los residentes de estas áreas. El 
sector bancario ha apoyado a 160.000 clientes con el diferimiento de pagos y ha restablecido la 
infraestructura bancaria dañada. Las playas y hoteles de Acapulco están listos para la temporada 
de invierno, con más de 1.500 habitaciones disponibles. 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Bajaría sin autónomos potencial de nearshoring 

(2023-12-14, Reforma, Reforma, . 1)  

El Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF) ha advertido que la propuesta del 
Presidente Andrés Manuel López Obrador de eliminar órganos autónomos, como la Comisión 
Reguladora de Energía y el Instituto Federal de Telecomunicaciones, podría generar 
incertidumbre y desconfianza entre los inversionistas, perjudicando la oportunidad de crecimiento 
económico a través del nearshoring en México. El Consejo Coordinador Empresarial también ha 
expresado su preocupación por la posible desaparición de estos órganos, recordando que forman 
parte de los compromisos de México en los tratados de libre comercio. El IMEF ha pronosticado 
un crecimiento del 2.10% en el PIB para 2024, pero advierte que el desarrollo económico del país 
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podría verse afectado por la incertidumbre generada por la desaparición de los órganos 
autónomos. 
 
Se ponen en riesgo inversiones 

(2023-12-14, Lindsay H. Esquivel, Excélsior, . 1,3)  

El sector empresarial, incluyendo el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) y la Confederación 
Patronal de la República Mexicana (Coparmex), ha expresado su preocupación por la propuesta 
del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, de eliminar organismos reguladores 
autónomos. Estos organismos han sido fundamentales para fortalecer la democracia y la 
competitividad del país durante las últimas dos décadas, y su eliminación pondría en riesgo las 
inversiones y la mejora de la economía. El Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF) 
también ha advertido que la eliminación de estas instituciones podría generar incertidumbre y 
desconfianza entre los inversionistas nacionales e internacionales, afectando la atracción de 
capital necesario para el crecimiento sostenible. El IMEF y el CCE han instado al gobierno federal 
a reconsiderar esta propuesta, buscando soluciones que fortalezcan la independencia y eficacia 
de estos organismos reguladores. 
 
Eliminar entidades bloqueará inversión 

(2023-12-14, Leticia Hernández, El Financiero, . 9)  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) ha defendido la existencia de los organismos 
autónomos en México, afirmando que han sido clave para atraer inversiones y relocalizar 
cadenas productivas. En respuesta a los cuestionamientos del Ejecutivo sobre la razón de ser de 
estos órganos, el CCE destacó su importancia para fortalecer la democracia y la competitividad 
del país. El organismo empresarial subrayó que los órganos autónomos son parte de los 
compromisos de México en tratados de libre comercio, como el TMEC, y que su eliminación 
podría afectar la inversión y generación de empleos. El CCE reiteró su apoyo al fortalecimiento 
de las instituciones para el beneficio de México y su democracia. 
 
Órganos autónomos dan confianza a las inversiones: CCE 

(2023-12-14, Lilia González, El Economista, . 28)  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) y la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex) han expresado su apoyo a la autonomía de los órganos reguladores y han 
instado a su fortalecimiento para garantizar la libre competencia y la transparencia en los 
mercados. El presidente del CCE, Francisco Cervantes Díaz, señaló que los órganos autónomos 
son fundamentales para mantener la atracción de México en el nearshoring, y que su existencia 
ha contribuido a fortalecer la democracia y la competitividad del país. El CCE y la Coparmex 
enfatizaron que los órganos reguladores protegen los derechos humanos, la transparencia, la 
regulación y la competencia económica, entre otros. El presidente Andrés Manuel López Obrador 
ha expresado su intención de desaparecer los órganos reguladores, pero los grupos 
empresariales argumentan que esto afectaría la atracción de inversiones y la generación de 
empleos. 
 
Preocupa a IP eliminación de autónomos 

(2023-12-14, Ivonne Martínez, La Razón de México, . 20)  

El Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF) y el Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE) han expresado su rechazo a la propuesta del gobierno de eliminar organismos reguladores 
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autónomos, como la Comisión Reguladora de Energía y la Comisión Federal de Competencia 
Económica. El CCE argumenta que estas agencias son fundamentales para la atracción de 
inversión y generación de empleos. El IMEF advierte que la aprobación de esta iniciativa 
comprometería la estabilidad y el desarrollo económico del país, generando incertidumbre y 
desconfianza entre los inversionistas. Además, podría afectar la atracción de capital necesario 
para una expansión sostenible de la economía. 
 
Coparmex rechaza desaparición de organismos autónomos 

(2023-12-14, Tanya Acosta, Uno más Uno, . 12)  

El presidente de la Cofederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), José Medina 
Mora, se opone a la propuesta del presidente de desaparecer los órganos autónomos, 
argumentando que esto va en contra de la lucha por la generación de contrapesos. Destaca que 
instituciones como el Instituto Nacional Electoral, el Inai y la Cofece han permitido que el poder 
no se concentre solo en manos del presidente. Medina Mora critica el ataque del gobierno federal 
a la autonomía de estas asociaciones, incluyendo la designación de funcionarios afines al poder. 
Además, argumenta que la división de los tres Poderes de la Unión es esencial para garantizar 
los derechos de los ciudadanos y promover el desarrollo del país. 
 
Con los huevos arriba 

(2023-12-14, Ivette Saldaña, Universal Gráfico, . 1,3)  

El Paquete contra la Inflación y la Carestía (Pacic), un compromiso entre el gobierno y la iniciativa 
privada para contener los precios de 24 productos básicos, ha concluido. A pesar de esto, el 
gobierno afirma que el paquete sigue adelante. Los precios de productos básicos han seguido 
aumentando, como el azúcar, con un incremento del 42.9%, el pan de caja con un 7.39%, la leche 
con un 6.92%, los huevos con un 4.6% y la tortilla con un 4.44%. La Confederación Patronal de 
la República Mexicana (Coparmex) atribuye el aumento de la inflación al fin del subsidio a las 
gasolinas por parte del gobierno. José Medina Mora, presidente de Coparmex, señala que el 
Pacic duró un año y cinco meses, hasta octubre pasado, y que el hecho de que ya no haya 
subsidio a las gasolinas impacta en los precios. 

TREN MAYA 
 
Llevan al Papa trenecito maya 

(2023-12-14, Reforma, Staff, Reforma, . 2)  

La Gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, entregó al Papa Francisco una réplica en 
miniatura del Tren Maya y una carta del Presidente López Obrador y su esposa Beatriz Gutiérrez 
Miller. Lezama pidió al Papa que bendijera otra réplica del tren, que se inaugurará el 15 de 
diciembre. El Tren Maya, considerado como el tren de la justicia social, comenzará a funcionar 
de manera parcial el viernes, con pocos trenes y sin venta de boletos en una página propia de la 
empresa militar que lo maneja. 
 
Aumentará intervención del Gobierno.- Moody's 

(2023-12-14, Azucena Vásquez, Reforma, . 2)  

El último año del Gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador en México podría 
enfrentar cambios regulatorios e intervenciones en ciertos sectores, lo que dañaría la confianza 
de los inversionistas, según Moody's. Entre los proyectos que podrían acelerarse se encuentran 
el Tren Maya, la refinería de Dos Bocas y el Corredor Interoceánico. La calificadora advierte que 
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estos riesgos debilitarán la confianza empresarial en México. Además, las elecciones del próximo 
año en México y Estados Unidos podrían frenar las inversiones. 
 
Avalan Cuenta 2021 entre señalamientos de opacidad en 4T 

(2023-12-14, Claudia Salazar, Reforma, . 6)  

El pleno de los diputados, liderados por Morena y sus aliados, aprobó la Cuenta Pública 2021, a 
pesar de la falta de comprobación de casi 10 mil millones de pesos en el Gobierno federal. Las 
irregularidades financieras en Segalmex, los programas sociales y en la construcción de las tres 
obras emblemáticas del Gobierno fueron minimizadas por Morena, mientras que la Oposición 
condenó actos de corrupción y opacidad. El diputado Héctor Saúl Téllez destacó que el Tren 
Maya tiene mil 397 millones de pesos observados, el monto más alto en los tres ejercicios de esa 
obra. Además, se observaron 384 millones de pesos en 2021 en la refinería de Dos Bocas. 
 
Es una oportunidad de hacer las cosas razonadamente: académico 

(2023-12-14, Adriana Varillas, El Universal, . 5)  

El antropólogo Marco Enrique Almeida Poot considera que la construcción del Tren Maya es una 
oportunidad para que lo ambiental, lo social y lo cultural vuelvan a tener relevancia en el proyecto. 
Afirmó que la obra aún no está terminada en su totalidad, por lo que es posible implementar los 
procesos de manera razonada y con inclusión de las comunidades mayas. Sin embargo, lamentó 
que los aspectos ambientales, sociales, culturales y de economía social y solidaria se hayan 
dejado de lado por la premura y la contingencia política. Almeida Poot señaló que la población, 
especialmente en Yucatán, espera que los beneficios del tren, como el aumento del empleo y la 
posibilidad de emprender negocios propios, superen los efectos negativos de su construcción. 
 
Presidente irá ala apertura de le-tram 

(2023-12-14, Isabel González, Excélsior, . 16)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que acompañará al gobernador 
de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, en la inauguración del sistema de transporte público le-tram, 
que se llevará a cabo el próximo 15 de diciembre. Este sistema de transporte completamente 
eléctrico beneficiará a más de 136 mil personas de manera directa y a cerca de 200 mil de manera 
indirecta. López Obrador también confirmó que el viernes se inaugurará el Tren Maya de 
Campeche a Cancún, con una parada en Mérida, donde se inaugurará el sistema de transporte 
le-tram. 
 
“Retorno de Beltrones, el más claro regreso al pasado” 

(2023-12-14, José Antonio Belmont, Milenio Diario, . 6,7)  

Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial de la coalición Sigamos Haciendo Historia, criticó 
un posible regreso del priista Manlio Fabio Beltrones a la política, argumentando que sería un 
regreso al pasado. Sheinbaum destacó que será el pueblo quien decida sobre la posible 
candidatura de Beltrones al Congreso de la Unión. En un spot de precampaña, Sheinbaum 
mencionó proyectos emblemáticos del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, como la 
pensión para adultos mayores, el Tren Maya y el programa Sembrando Vida. Además, 
Sheinbaum defendió la ratificación de Ernestina Godoy como fiscal de Justicia de la Ciudad de 
México, destacando su trabajo contra la corrupción inmobiliaria y calificándola como la mejor 
fiscal del país. 
 
Pensándolo Bien // López Obrador en 2033 
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(2023-12-14, Jorge Zepeda Patterson, Milenio Diario, . 14)  

En un análisis sobre el legado del obradorismo en México, se identifican tres cambios 
estructurales que podrían perdurar a largo plazo. El primero es el cambio de paradigma en 
relación a las mayorías marginadas, con un enfoque en la atención de la pobreza. El segundo es 
la austeridad en la vida pública, con una mayor conciencia ética y estética en el uso de los 
recursos públicos. Sin embargo, el tercer cambio, el empoderamiento del ejército, es 
preocupante. Aunque inicialmente se recurrió a las fuerzas armadas para llevar a cabo grandes 
obras públicas y enfrentar la inseguridad, el presidente Andrés Manuel López Obrador ha 
otorgado un papel central y permanente al ejército en la vida pública, incluyendo la Guardia 
Nacional y la administración de aduanas, puertos, aeropuertos, trenes y actividades turísticas. 
Este empoderamiento podría comprometer el equilibrio de poderes y amenazar la democracia. 
 
Confidencial 
(2023-12-14, Confidencial, El Financiero, . 39)  

La fiscal de CDMX, Ernestina Godoy, dio un discurso que pareció una despedida antes de la 
sesión del Congreso local para definir su ratificación. La senadora Nadia Navarro saltó del PAN 
al PRI para buscar la reelección legislativa. La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, 
entregó al papa Francisco una réplica a escala del Tren Maya, pidiendo su bendición. Mario 
Delgado, presidente de Morena, llamó a los casi 100 mil aspirantes registrados a no creer en 
rumores y chismes sobre imposiciones. El diputado panista Jorge Romero votó en abstención en 
el caso del fiscal de Morelos, Uriel Carmona, argumentando ambigüedad. Xóchitl Gálvez criticó 
al gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, por falta de resultados y el aumento de la 
extorsión en el estado. 
 
Los trenes están de regreso 

(2023-12-14, Redacción, El Heraldo de México, . 40)  

El tren recupera su popularidad como medio de transporte, gracias al desarrollo de nuevas 
tecnologías y la inversión en infraestructura ferroviaria. Proyectos como el tren bala en Indonesia, 
una ruta entre Viena y París, y el Tren Maya en México, demuestran la apuesta de gobiernos e 
iniciativa privada por los trenes de pasajeros. Esta tendencia se atribuye a la reducción del 
impacto ambiental y los largos tiempos de espera en los aeropuertos. Además, los viajes en tren 
ofrecen una mayor capacidad de carga de equipaje y permiten disfrutar del paisaje. Sin embargo, 
aún enfrentan desafíos como la falta de inversión en infraestructura y la competencia con otros 
medios de transporte. 
 
La Quinta Transformación // AHMSA: Too big to fail 
(2023-12-14, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

El Juez Segundo de Distrito en Materia de Concursos Mercantiles, Saúl Martínez Lira, ha 
bloqueado la Asamblea de Accionistas de Altos Hornos de México (AHMSA), que buscaba 
cambiar la dirección de la empresa y asegurar un crédito de 600 millones de dólares. Esta 
decisión, que va en contra de los intereses de AHMSA, sus trabajadores, y el gobierno federal, 
podría llevar a la quiebra de la empresa y afectar la estabilidad financiera de Banca Afirme y su 
subsidiaria Almacenadora Afirme. La Comisión Nacional Bancaria y de Valores, el Banco de 
México y la Secretaría de Hacienda se enfrentan a una presión inmensa para evitar una crisis 
financiera. La decisión del juez ha generado interrogantes sobre su perspectiva y entendimiento 
de las consecuencias de sus fallos. 
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AIFA 

 
Aprueban ingreso de militares 

(2023-12-14, Leticia Robles de la Rosa, Excélsior, . 8)  

El pleno del Senado de México ha aprobado la entrada de 11 instructores del Comando Norte de 
Estados Unidos para contribuir al entrenamiento de las fuerzas militares mexicanas. Estos 
instructores ingresarán al país a bordo de una aeronave C-130 Hércules de la Fuerza Aérea de 
los Estados Unidos de América, aterrizando en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, 
Estado de México, el 22 de enero de 2024, y saliendo del país el 22 de marzo de 2024. Además, 
se autorizó la salida de 23 militares mexicanos para rescatar los restos del general Caarino 
Erasmo Garza Rodríguez en Panamá. 
 
Carta De Viaje // La farmacia más grande del mundo 

(2023-12-14, Carlos Tello Díaz, Milenio Diario, . 12)  

El 30 de diciembre está prevista la inauguración de la farmacia más grande del mundo en 
Huehuetoca, Estado de México, a cargo de la paraestatal Birmex. El presidente Andrés Manuel 
López Obrador afirmó que se trataba de un gran almacén con un sistema de comunicación y 
transporte para solucionar el problema de desabasto de medicamentos en México. Las 
instalaciones están cerca del Aeropuerto Internacional Felipe Angeles, y el almacén se está 
equipando para todas las medicinas. El secretario de Salud, el doctor Jorge Alcocer, explicó que 
se ha adaptado un sistema de enfriamiento para la preservación de los fármacos. Aunque todo 
parece estar listo para la inauguración, el secretario expresó cautela, ya que está sujeto a 
posibles cambios. 
 
Impiden a Interjet volver a volar; deudas con trabajadores y acreedores por más de 500 
mdd 

(2023-12-14, Redacción, Uno más Uno, . 1,14)  

La aerolínea mexicana Interjet busca reanudar sus operaciones después de tres años de 
inactividad, pero enfrenta múltiples desafíos. La empresa tiene una deuda de aproximadamente 
500 millones de dólares, incluyendo salarios y prestaciones pendientes para más de 4 mil 100 
empleados. Además, debe cumplir con obligaciones tributarias y saldar deudas con terceros, 
incluyendo el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). La compañía ha afirmado 
tener los recursos para cumplir con estas obligaciones, pero hasta ahora no ha realizado los 
pagos. La reanudación de las operaciones de Interjet también está sujeta a la obtención del 
Certificado de Operador Aéreo, un proceso que llevará tiempo. La aerolínea planea reubicar el 
70% de sus operaciones en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
 
Violentan legalidad las alzas en AICM 

(2023-12-14, Redacción, Agencia Reforma, Plano Informativo SLP (sitio), )  

El Instituto Nacional de Investigaciones Jurídico-Aeronáuticas (INIJA) ha declarado que los 
incrementos en los servicios aeroportuarios que se aplicarán a partir de 2024 en el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM) son inconstitucionales. Según el INIJA, el acto 
administrativo que autoriza estos aumentos es unilateral, arbitrario y carece de fundamentación 
y motivación. Además, el INIJA señala que el AICM no ha seguido el procedimiento legal para 
establecer estas tarifas. Expertos del sector aéreo han sugerido que el aumento de las tarifas 
está relacionado con la reducción de las operaciones en el AICM, lo que generará una caída en 
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los ingresos del aeropuerto. Se espera que el incremento de las tarifas encarezca los boletos de 
avión y reduzca la competitividad del AICM en comparación con el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA). 
 
Se posiciona AIFA en el tercer sitio en captación de carga 

(2023-12-14, Pablo Chávez Meza, A21 (Sitio), )  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) se ubicó en el tercer lugar por carga en los 
primeros 10 meses de 2023, según la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC). El AIFA recibió 
111,114 toneladas de carga, pero no se puede hacer una comparación con 2022, ya que el 
aeropuerto no figuraba en la lista de las 10 terminales aéreas con más carga el año pasado. El 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) ocupó el primer lugar con 406,800.2 
toneladas de mercancías, seguido del Aeropuerto Internacional de Guadalajara con 137,565.9 
toneladas. En términos generales, los aeropuertos del país movilizaron 983,972.8 toneladas de 
carga de enero a octubre de 2023, un aumento del 3.8% en comparación con el mismo periodo 
de 2022. 
 
Senado autoriza entrada de militares de EEUU para entrenar a Fuerzas Especiales en 
México 

(2023-12-14, Redacción, Dossier Político SON (sitio), )  

El Senado de México ha aprobado la solicitud del presidente Andrés Manuel López Obrador para 
permitir la entrada de una delegación de 11 militares estadounidenses al país. Esta medida 
contradice la retórica previa del presidente, quien ha expresado su rechazo a la intervención 
extranjera en temas de seguridad nacional. La autorización permitirá que los militares 
estadounidenses brinden capacitación a las Fuerzas Especiales de la Secretaría de la Defensa 
Nacional durante dos meses en 2024. La delegación militar estadounidense aterrizará en el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y podrá ingresar al país con armamento, municiones y 
equipo táctico. La senadora Laura Iraís Ballesteros Mancilla ha instado a la comisión y al Senado 
a indagar sobre los objetivos específicos de esta misión y a transparentar la información. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Corpotativo // Compromiso ambiental 
(2023-12-14, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 21)  

La Asociación Nacional de Industrias del Plástico (ANIPAC) ha cerrado el año con un crecimiento 
y mayores inversiones en infraestructura para el reciclaje de plásticos. Este sector, que 
representa el 2.9% del PIB manufacturero y genera más de un millón de empleos, ha 
experimentado un crecimiento mayor a lo esperado. ANIPAC ha destacado los avances en el 
reciclaje y la inversión en infraestructura, así como en proyectos de responsabilidad social. 
Además, se han llevado a cabo campañas de educación ambiental. La industria del plástico es 
una de las actividades que ha elevado sus inversiones, con un crecimiento de la economía mayor 
a lo esperado. 
 
El alto nivel de deuda que Pemex deberá afrontar en 2024 

(2023-12-14, Redacción, Expansión MX, )  

Pemex, la petrolera estatal de México, enfrenta un desafío significativo en el próximo año con 
amortizaciones de deuda por un total de 10,900 millones de dólares, la cifra más alta registrada 
en el sexenio. Estos pagos superan el presupuesto inicial para la construcción de la refinería Dos 
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Bocas, que era de 8,000 millones de dólares. Además, Pemex deberá renegociar algunos de sus 
créditos revolventes y su deuda a corto plazo. A pesar de la reducción de la Tasa de Utilidad 
Compartida al 30% en 2022, los analistas consideran el alto nivel de deuda de Pemex como uno 
de los principales riesgos para el marco fiscal en los próximos 12 meses. La compañía enfrentará 
el pago de esta deuda en un año electoral, lo que podría generar incertidumbre en los mercados 
y entre los inversionistas. 
 
Aprueban cuenta pública 2021; por aclarar 62 mil mdp 

(2023-12-14, Jorge López, 24 Horas, . 2)  

La Cámara de Diputados aprobó un dictamen sobre la cuenta pública del ejercicio fiscal 2021, 
que aún tiene por aclarar casi 62 mil millones de pesos. El diputado Miguel Sámano Peralta del 
PRI destacó las irregularidades detectadas por la Auditoría Superior de la Federación (ASF), 
como el programa de pensiones para personas adultas mayores, que incluyó pagos a personas 
fallecidas y a personas menores de 65 años. La ASF también encontró una diferencia de medio 
millón de personas entre el padrón de beneficiarios y las reportadas en la Cuenta Pública. 
Además, se detectaron irregularidades en la gestión financiera de Pemex y la Refinería de Dos 
Bocas, incluyendo observaciones por 384 millones de pesos en materia de inversiones físicas y 
documentación incompleta en nueve procesos de adjudicación directa por 2,240 millones de 
pesos. 
 
Atrasan múltiples factores a la Cineteca en Chapultepec 

(2023-12-14, Alan Hernández, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El proyecto de la Cineteca de las Artes en Chapultepec, considerado el más importante de cultura 
del sexenio, se encuentra retrasado. La obra, que debió haber sido terminada a estas alturas, se 
espera que esté completamente terminada en la primavera de 2024. Además, la construcción de 
las obras de acceso al recinto, como un cablebús desde Los Pinos y una estación del tren 
interurbano, aún están en proceso. Por otro lado, la aprobación de la cuenta pública del ejercicio 
fiscal 2021 revela que todavía hay casi 62 mil millones de pesos por aclarar. Entre las 
irregularidades detectadas por la Auditoría Superior de la Federación se encuentran pagos a 
personas fallecidas y otorgamiento de recursos a personas menores de 65 años en el programa 
de pensiones para el bienestar de las personas adultas mayores. También se detectaron 
observaciones en la gestión financiera de Pemex y la Refinería de Dos Bocas. 
 
CUENTA PÚBLICA 2021 ES OPACA: SÁMANO 

(2023-12-14, Redacción, Callejón informativo (Sitio), )  

El diputado federal Miguel Sámano Peralta, del PRI, rechazó el dictamen de la Cuenta Pública 
2021 debido a las observaciones recurrentes a instancias, obras y programas federales. Señaló 
que la Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectó irregularidades en diversas áreas, como 
Segalmex, donde no se acreditó la prestación de servicios profesionales de administración de 
personal por más de 600 millones de pesos. Además, las auditorías a la Refinería de Dos Bocas 
arrojaron observaciones por 384 millones de pesos y 9 procesos de adjudicación directa por 2 
mil 240 millones de pesos presentaron documentación incompleta. Sámano Peralta también 
criticó el programa Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores, donde se 
evidenciaron pagos a personas fallecidas y menores de 65 años. El diputado lamentó la falta de 
seguimiento a las notificaciones para la disposición final de 1.6 millones de dosis de vacunas 
contra el Covid-19 caducadas. 
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¿Por qué Pemex se convirtió en un barril sin fondo? 

(2023-12-14, Redacción, La Voz del Mayab (Sitio), )  

El gobierno federal ha inyectado a Petróleos Mexicanos (Pemex) más de 1.45 billones de pesos 
en apoyo a su capital entre 2019 y 2023, incluyendo estímulos fiscales y otras ayudas. A pesar 
de este apoyo financiero sin precedentes, Pemex ha perdido más de 1 billón de pesos en los 
primeros cuatro años de la administración. La adquisición de la refinería estadounidense Deer 
Park y la construcción de la refinería de Dos Bocas en México han representado un gasto de 16.5 
mil millones de dólares para las finanzas públicas. A pesar de estos esfuerzos, Pemex sigue 
siendo la empresa más endeudada del sector en el mundo. La siguiente administración deberá 
decidir si continúa apoyando a Pemex o toma medidas para abordar su situación financiera. 
 
Callejón Informativo / 14 de Diciembre 2023 

(2023-12-14, Redacción, Callejón informativo (Sitio), )  

El diputado federal, Mauricio Alonso Toledo Gutiérrez, ha denunciado irregularidades en la 
construcción de la Refinería de Dos Bocas en Paraíso, Tabasco, por parte de la empresa estatal 
Petróleos Mexicanos (Pemex). Según el diputado, las siete auditorías realizadas a la refinería 
han revelado observaciones por 384 mdp, y nueve procesos de adjudicación directa por 2 mil 
240 mdp han presentado documentación incompleta. Además, ha solicitado a la Secretaría de la 
Función Pública que audite los recursos utilizados en la construcción de la refinería, así como las 
licitaciones y contratos relacionados. 
 
Mi prioridad es la gente de Comalcalco: Ovidio PeraltaNeoliberalismo es división; 
Transformación es unidad: Javier MaySenado declara el 2024 "Año de Felipe Carrillo 
Puerto»La esperanza del PRD 

(2023-12-14, Redacción, Sin Remitente TAB (sitio), )  

Ovidio Peralta Suárez, Senador de la República, ha destacado su compromiso con el pueblo y 
su labor legislativa al presentar más de 100 iniciativas en cinco años. Peralta Suárez ha caminado 
con el pueblo de Comalcalco para conocer sus necesidades y ha enfatizado la importancia de la 
política social. Ha mencionado que las grandes obras del presidente López Obrador, como la 
refinería de Dos Bocas, los trenes Interoceánico y Maya, serán un impulso para su municipio. 
Comalcalco es conocida como la "capital de la dignidad" y ha sido un bastión de la izquierda. 
Peralta Suárez ha manifestado que es el pueblo quien debe elegir a sus representantes. 
 
Mayoría de San Lázaro aprueba cuenta pública 2021; tiene por aclarar 62 mil mdp 

(2023-12-13, Jorge X. López, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El dictamen de la cuenta pública del ejercicio fiscal 2021 fue aprobado por el Pleno de la Cámara 
de Diputados con 243 votos a favor de la coalición oficialista (Morena-PVEM-PT). Aún se deben 
aclarar casi 62 mil millones de pesos. Según el diputado presidente de la Comisión de 
Presupuesto y Cuenta Pública, Erasmo González Robledo (Morena), la Auditoría Superior de la 
Federación determinó recuperaciones por 64 mil 835 millones de pesos, de los cuales 61 mil 840 
millones de pesos se consideran recuperaciones probables o por aclarar. Las irregularidades 
detectadas en la cuenta pública 2021 se relacionan con fallas o errores en la gestión 
administrativa, incumplimiento de metas y objetivos de fondos y programas, y desvío de recursos 
sin entregables correspondientes. Se destacaron observaciones sobre la Refinería de Dos Bocas 
por 384 millones de pesos en auditorías de inversión física y documentación incompleta en 
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procesos de adjudicación directa por dos mil 240 millones de pesos. Además, se identificaron 
pagos a personas fallecidas y diferencias en el padrón de beneficiarios del programa de 
pensiones para personas adultas mayores. 
 
Indefendibles las farsas y simulaciones de Sheinbaum y AMLO 

(2023-12-13, Redacción, Impacto Diario (sitio), )  

La refinería de Dos Bocas, en Paraíso, Tabasco, ha sido criticada por su ineficiencia. A pesar de 
haber sido inaugurada en marzo de 2022, no ha refinado ni un solo barril de petróleo después de 
20 meses. Con un presupuesto inicial de 150 mil millones de pesos, el proyecto ha costado 400 
mil millones de pesos. La refinería ha sido descrita como una chatarra petrolera y un boquete al 
presupuesto federal. 
 
Simulación y opacidad distinguen Cuenta Pública Federal 2021: Miguel Sámano 

(2023-12-13, Redacción, Digital Mex EDO.MEX (Sitio), )  

El diputado federal Miguel Sámano Peralta del PRI criticó el dictamen de la Cuenta Pública 2021, 
mencionando varias observaciones a instancias, obras y programas federales. Entre las 
irregularidades mencionadas se encuentran el incumplimiento de reglas de operación en el 
programa Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores, la falta de documentación 
completa en procesos de adjudicación directa relacionados con la Refinería de Dos Bocas, y 
pagos a personas fallecidas o menores de 65 años en el mismo programa de pensión. Sámano 
Peralta también criticó las inconsistencias en el proceso de adquisición y distribución de vacunas 
contra el Covid-19, incluyendo la falta de seguimiento a dosis caducadas. El diputado afirmó que 
la bancada priista votará en contra de la Cuenta Pública debido a la simulación y opacidad 
presentes en el informe. 

 
SICT 

 
Organismos autónomos fueron creados para permitir el saqueo del país: AMLO 

(2023-12-13, Redacción, El Universal (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, acusó a los organismos autónomos de 
ser una fachada creada por el bloque conservador para permitir el saqueo del país. López 
Obrador afirmó que estos organismos están al servicio de la oligarquía y que el presupuesto 
público no debería financiarlos. Mencionó específicamente al Inai, creado por el bloque 
conservador, y al IFETEL, que, según él, está al servicio de los monopolios. El presidente destacó 
la existencia de la SICT, un organismo que podría haber cumplido con las funciones de los 
organismos autónomos, pero que el bloque conservador necesitaba controlar los medios de 
comunicación. López Obrador anunció que se presentará una iniciativa para reformar la 
Constitución y eliminar los organismos autónomos. 
 
In Versiones 

(2023-12-14, In Versiones, Milenio Diario, . 22)  

El Grupo Aeroportuario del Sureste (ASUR) ha recibido la aprobación de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes (SICT) para invertir 28.496 millones de pesos en sus concesiones 
mexicanas de 2024 a 2028. Esta inversión incluye la construcción de una nueva terminal en el 
Aeropuerto Internacional de Cancún. Además, ASUR ha recibido la autorización de tarifas 
máximas y factor de eficiencia por unidad de trabajo. ASUR es el segundo grupo aeroportuario 
más grande de México y opera nueve aeropuertos en el país. 
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Trailero, esto te interesa: Estos son los horarios especiales para circular en diciembre 

(2023-12-14, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha anunciado los horarios 
de circulación para el servicio de autotransporte de carga durante el periodo vacacional de 
invierno 2023. Estas restricciones de circulación, que se aplicarán del 15 de diciembre de 2023 
al 2 de enero de 2024, tienen como objetivo garantizar la seguridad de los vacacionistas y mejorar 
el flujo vehicular en las carreteras federales. Los permisionarios del servicio de autotransporte 
federal y transporte privado de carga especializada deberán respetar los nuevos horarios de 
circulación establecidos por la SICT. 
 
Sube Y Baja 

(2023-12-14, Sube y Baja, La Crónica de Hoy, . 2)  

El titular de la SICT, Jorge Nuño Lara, ha anunciado que la construcción del tren de pasajeros 
suburbano en Monterrey requerirá una inversión inicial de cerca de 26 mdp. Esta obra es parte 
del proyecto de movilidad de la entidad, que también incluye la ampliación de la Línea 3 del Metro. 
El Jefe de Gobierno capitalino, Martí Batres, ha amenazado a los diputados de oposición, 
advirtiéndoles que si no ratifican a Ernestina Godoy como fiscal, tendrán "un costo muy elevado". 
Además, se ha anunciado que la CDMX recibirá la visita de 16 mil 500 asistentes a eventos 
deportivos, lo que generará una derrama económica de 100 millones de pesos. 
 
SICT publica los horarios de circulación para las vacaciones de invierno 

(2023-12-13, Redacción, Publimetro (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha anunciado los horarios 
permitidos para la circulación del servicio de autotransporte de carga durante el periodo 
vacacional de invierno de 2023. Los horarios de operación de estas unidades durante el periodo 
vacacional abarcan desde las 00:00 horas del 15 de diciembre de 2023 hasta las 23:59 horas del 
2 de enero de 2024, de acuerdo con la NOM-040-SCT-2-2012 vigente. Los vehículos 
mencionados deberán suspender por completo su tránsito los días 15, 17, 23, 24, 25, 26, 30 y 31 
de diciembre de 2023, así como el 1 y 2 de enero de 2024. Estas medidas se implementarán 
para garantizar la seguridad de los vacacionistas que transitan durante el invierno de 2023 en los 
caminos y puentes de jurisdicción federal. 
 
Emiten punto de acuerdo para garantizar seguridad del autotransporte en carreteras 

(2023-12-13, Redacción, Revista Transportes y Turismo (Sitio), )  

La Comisión de Seguridad Ciudadana de la Cámara de Diputados aprobó un punto de acuerdo 
para que las secretarías de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) y la de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) coordinen acciones para garantizar la seguridad en 
carreteras. La diputada Juanita Guerrea Mena enfatizó la importancia de fortalecer la seguridad 
en el autotransporte de carga y en las vías del país, ya que los robos a transportistas han 
aumentado en México. La SICT y la SSPC deberán establecer un mecanismo de coordinación 
para garantizar la seguridad en las carreteras. Además, el diputado Román Cifuentes Negrete 
propuso solicitar información sobre la vigilancia de pesos, dimensiones y medidas del transporte 
que circula por carreteras. 
 
Acuerdan construcción de tren para pasajeros en Monterrey 

(2023-12-13, Redacción, MexNewz Digital (Sitio), )  

https://www.efinf.com/clipviewer/f3ffef0524d5173086e456bf3ed0082c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6328c313bcc861445c85906c06ae64a3?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f3dbbb626b4049134e0d23fbe76f1247?file
https://www.efinf.com/clipviewer/42e31eaf85b5106f216158e009fd8435?file
https://www.efinf.com/clipviewer/acbf3dd39ccc4d6cc056dc9ada77c7d1?file


 

 

El Gobierno de México y la empresa Kansas City Southern (KCS) han llegado a un acuerdo para 
construir un tren para pasajeros suburbano en Monterrey. El proyecto, que será ejecutado a lo 
largo de 75.23 kilómetros, requerirá una inversión inicial de 26.7 millones de pesos. La Secretaría 
de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes participará en la elaboración, revisión y 
actualización de los estudios complementarios y proyectos ejecutivos para la obra. El tren tendrá 
una velocidad máxima de 100 kilómetros por hora y contará con 26 estaciones para pasajeros. 
Este acuerdo es parte de la iniciativa del Gobierno Federal para impulsar el servicio público de 
transporte ferroviario de pasajeros en el Sistema Ferroviario Mexicano. 
 
Horarios y días de circulación para sobredimensionados en vacaciones de invierno 2023 

(2023-12-13, Nancy Balderas Serrato, Revista Transportes y Turismo (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha publicado los horarios 
de circulación para vehículos sobredimensionados durante las vacaciones de invierno de 2023. 
Según las regulaciones, los vehículos sobredimensionados podrán circular durante todo el día en 
ciertos caminos los días 18, 19, 20, 21, 27 y 28 de diciembre, y de 6:00 a 18:30 horas en otros 
caminos. Sin embargo, se prohíbe la circulación de estos vehículos los días 15, 17, 23, 24, 25, 
26, 30 y 31 de diciembre, así como el 1 y 2 de enero. La SICT espera que estas restricciones de 
circulación contribuyan a la seguridad vial y mejoren el flujo vehicular durante las festividades 
decembrinas. 
 
Da a conocer SICT horarios en que podrá circular autotransporte de carga en vacaciones 
de invierno 

(2023-12-14, Redacción, Hora Cero VER (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha publicado un aviso 
sobre los horarios en los que el servicio de autotransporte de carga podrá circular por los caminos 
y puentes de jurisdicción federal durante el periodo vacacional de invierno de 2023. El aviso, que 
entrará en vigor el 15 de diciembre de 2023, establece horarios de operación para las unidades 
de autotransporte durante las vacaciones. Las grúas industriales y los equipos especiales para 
el transporte de maquinaria u objetos indivisibles de gran peso y/o volumen que cuenten con el 
permiso especial de la SICT podrán transitar en horarios específicos durante el periodo 
vacacional. Se recomienda a los usuarios y transportistas tomar las previsiones pertinentes para 
garantizar un flujo vehicular seguro durante las fiestas decembrinas. 

TREN TRANSÍSTMICO 
 
A un año de gobierno, Salomón Céspedes rescata demandas postergadas en el 
barbosismo 

(2023-12-13, Redacción, El Sol de Puebla, El Sol de Puebla (sitio), )  

El gobernador de Puebla, Sergio Salomón Céspedes Peregrina, ha enfrentado desafíos en su 
primer año de mandato, incluyendo la pandemia de COVID-19 y la falta de liderazgo político a 
largo plazo en el estado. A pesar de esto, ha logrado avanzar en proyectos de infraestructura y 
movilidad, como el Tren Transístmico y el Tren Maya, que han sido concesionados a empresas 
privadas. Además, ha trabajado en el fortalecimiento de la economía y la gobernabilidad en 
Puebla. Aunque ha habido críticas a su gobierno, se reconoce su compromiso con la 
transparencia y la rendición de cuentas. 
 
 

https://www.efinf.com/clipviewer/f72c1670600dd7847cfabece9e9154b2?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9cac29f034cebe11d286fa77a769565a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9cac29f034cebe11d286fa77a769565a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a0e2252c6567d20d1c2071663a08ebb3?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a0e2252c6567d20d1c2071663a08ebb3?file


 

 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
De los estados a la Federación: la centralización de los recursos financieros en materia 
salud 

(2023-12-13, Redacción, Nexos (Sitio), )  

El Congreso de la Unión aprobó reformas a la Ley de Coordinación Fiscal y a la Ley General de 
Salud para modificar el reparto del Fondo de Aportaciones para los Servicios de Salud (Fassa), 
que beneficiará a más de 60 millones de personas sin seguridad social. Las entidades federativas 
que se adhieran al Organismo Público Descentralizado IMSS-Bienestar (OPD IMSS-Bienestar) 
cederán sus recursos financieros en materia de salud. Las reformas buscan establecer dos 
mecanismos para la distribución de los recursos del Fassa: uno para las entidades adheridas al 
OPD IMSS-Bienestar y otro para las no adheridas. Las entidades adheridas perderán acceso a 
la mayoría de los recursos del Fassa, que ahora serán presupuestados y otorgados directamente 
en el Presupuesto de Egresos de la Federación vía el OPD IMSS-Bienestar. Las entidades no 
adheridas recibirán recursos del Fassa para infraestructura, equipamiento y desarrollo de 
recursos humanos. 

107.9 Horizonte, Enteratever VER (sitio), El Noroeste SIN (sitio), Efekto 10 PUE (Sitio),  
 
Jalisco, con el menor gasto federal por estudiante 

(2023-12-14, Redacción, Es Noticias CDMX (sitio), )  

La falta de presupuesto para la educación en Jalisco ha llevado a un agravamiento del rezago 
educativo y las deficiencias en infraestructura en las escuelas de la entidad. Según un análisis 
del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024, Jalisco recibe 18,132 pesos por 
estudiante de educación básica, mientras que Baja California Sur recibe 46,094 pesos por 
estudiante. Las escuelas de educación básica en Jalisco enfrentan problemas de mobiliario, 
tecnología, infraestructura y conectividad. La Asociación Civil Mexicanos Primero Jalisco, el 
ITESO y la UdeG han identificado una serie de necesidades prioritarias en las escuelas públicas 
de la entidad, incluyendo el rezago educativo y la deficiencia en infraestructura. El vocero del 
Movimiento Antorchista en Jalisco, Salvador Mateo Martínez, instó a la comunidad a unirse para 
resolver el problema educativo. 
 
Van mayores recursos de la Marina a proyectos prioritarios 

(2023-12-14, Eduardo Murillo, La Jornada, . 5)  

La Secretaría de Marina (Semar) destinará la mayor parte de su presupuesto del próximo año a 
proyectos de infraestructura prioritaria relacionados con el Corredor Interoceánico y para cumplir 
con sus tareas operativas. El proyecto más ambicioso en manos de la Semar es el Corredor 
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, que recibirá 17 mil 133 millones 942 mil 845 pesos. Otro 
proyecto estratégico, el Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec, recibirá 3 mil 925 millones 404 mil 
747 pesos. Estos proyectos forman parte de la estrategia de infraestructura del gobierno federal 
para el desarrollo de la región sur-sureste del país. 
 
En entrevista, Adrián Alcalá, presidente comisionado del INAI, habló de su nuevo puesto 
en el instituto. 
(2023-12-13, varios, Monitoreo Especial 9, )  

En entrevista Adrián Alcalá presidente comisionado del INAI habló de su nuevo puesto en el 
instituto. Señaló que enfrentan grandes retos entre ellos seguir pugnado con total autoridad 
fortaleza para que se designen a las personas que habrán de integrar el INAI pero de esa misma 
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manera no compartiendo la postura del presidente de la República buscando un dialogo para 
comentar la utilidad del instituto y que sirve a la sociedad mexicana y que eliminarlo sería un 
retroceso de más de dos décadas en perjuicio de toda la sociedad mexicana sin importar clases 
social. Comentó que se debe de reconocer el esfuerzo de diputadas y diputados en el Congreso 
de la Unión donde autorizaron un presupuesto de mil 97 353 millones de pesos un poco más de 
los que se venía ejerciendo en el año anterior. Mencionó que dialogar y tener alianzas 
estratégicas como el INE que es el órgano al igual que ellos autónomo que se encarga de velara 
las elecciones Se tiene que velar por la información verídica y que este al alcance de todas y 
todos los mexicanos para que cuando se vaya a ejercer el voto el día de la elección exista una 
conciencia y una sociedad informada. 

 
REFORMA ENERGÉTICA 

 
Desaparición de órganos autónomos: Así nacieron los institutos que AMLO llama 
'inservibles' 
(2023-12-13, Redacción, Política Tlaxcala TLAX (sitio), )  

Antes de dejar la Presidencia, AMLO amenazó con una reforma para eliminar a los órganos 
autónomos como el INE, el INAI y el Banco de México. En su conferencia matutina del lunes 11 
de diciembre, el mandatario mexicano dijo que es necesaria una reforma administrativa, misma 
con la que espera que desaparezcan los organismos "supuestamente" autónomos debido a que, 
según él, no le sirven al pueblo y están al servicio de ciertas minorías. A pesar de que anticipará 
la iniciativa de reforma, admitió que es posible que no sea aprobada debido a que en la Cámara 
de Diputados y en la de Senadores hay un bloque de contención de la oposición que no ha 
permitido el paso de sus principales iniciativas desde abril del año pasado, cuando 'batearon' la 
reforma energética del propuesta por el mandatario. 
 
Exhibe Merino convenio con CFE; insiste que se han realizado los pagos 

(2023-12-13, Redacción, XEVT TAB (Sitio), )  

El gobernador Carlos Merino de Tabasco exhibió un acuerdo de apoyo tarifario con la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) que ha sido pagado según el calendario establecido. Sin embargo, 
criticó al titular de la Oficina de la Defensa del Consumidor (ODECO) por afirmar que el subsidio 
no estaba activado. Merino destacó que la administración estatal ha destinado más de mil 
millones de pesos para subsidiar a 85% de los tabasqueños, beneficiando a unos 630 mil 
hogares. El gobernador también habló sobre la dispersión del aguinaldo y destacó que no se 
solicitará ningún crédito en lo que resta de su mandato. Para 2024, el enfoque estará en la 
recuperación de obras abandonadas y la conclusión de proyectos como puentes y el Hospital de 
Cárdenas. Merino también mencionó la necesidad de legalizar predios de escuelas y centros de 
salud rurales cuyos dueños reclaman la propiedad. Por último, admitió que no tiene una 
aspiración política-electoral definida y podría retirarse como funcionario si no continúa en el 
servicio público. 
 
Soñamos con reformas que beneficien al pueblo: Manuel Huerta 

(2023-12-13, Redacción, Más Noticias VER (Sitio), )  

El precandidato a la primera fórmula de Morena al Senado de la República, Manuel Huerta, 
recordó la aprobación de la Reforma Energética en 2013, que consideró un atentado contra la 
soberanía nacional y la economía mexicana. Huerta destacó la importancia de la lucha contra la 
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corrupción y la erradicación de la pobreza como medio para alcanzar la igualdad social. También 
enfatizó la necesidad de una mejor distribución de la riqueza, eliminando los privilegios de unos 
pocos y destinando los recursos a las clases marginadas. Huerta propuso reformas electorales y 
al Poder Judicial para reducir los costos de las campañas y mejorar la atención a las personas 
con discapacidad, respectivamente. Huerta busca obtener mayoría en los Congresos federal y 
local para impulsar estas reformas y continuar el proyecto de Nación del presidente Andrés 
Manuel López Obrador. 

Imagen del Golfo VER (sitio),  
 
Insisten diputados en eliminar regulación asimétrica de Pemex 

(2023-12-14, Ulises Juárez, Energía a Debate (Sitio), )  

La Comisión de Energía de la Cámara de Diputados ha presentado un Punto de Acuerdo para 
exhortar a la Comisión Reguladora de Energía (CRE) a eliminar la regulación asimétrica impuesta 
a Pemex en ventas de primera mano de hidrocarburos. La Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) determinó que la CRE es competente para eliminar esta regulación. El Punto de Acuerdo 
argumenta que la cancelación de las medidas asimétricas impuestas a Pemex en la reforma 
energética de 2013-2014 fue declarada inconstitucional por la SCJN. La Comisión de Energía 
propone que la CRE analice y, en su caso, elimine la regulación asimétrica para que todos los 
agentes que participen, incluyendo PEMEX, estén en igualdad de condiciones regulatorias. La 
Comisión invoca el Artículo 131 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos para 
argumentar que el Estado tiene la facultad de regular el comercio exterior y la economía del país. 
 
Palacio acota márgenes a su candidata 

(2023-12-14, Jóse Fonseca, El Economista (sitio), )  

El dirigente de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, exige al Senado votar para llenar las 
vacantes en la Sala Superior del Poder Judicial de Federación. En contraste, la virtual candidata 
presidencial de Morena parece tener menos márgenes de acción. El presidente López Obrador, 
quien ha expresado su desconfianza en los organismos autónomos, anunció en 2018 que echaría 
abajo la reforma energética y recuperaría el control de Pemex y la Comisión Federal Electricidad, 
así como la construcción de dos nuevas refinerías. En el Senado, no se reunirán los votos para 
elegir ministra de la Suprema Corte, lo que permitirá al Presidente designarla. El Insabi todavía 
debe 9,000 millones de pesos a proveedores. 

El Economista, Plaza de Armas QRO (sitio),  
ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 

 
ASF: irregularidades por 677 mdp en la cuenta pública 2022 de Alejandro Murat 

(2023-12-14, El Independiente, El Independiente, . 1,16)  

La Comisión Permanente de Vigilancia de la Auditoría Superior de Fiscalización del Estado de la 
65 Legislatura del Congreso de Oaxaca ha rechazado la Cuenta Pública del año 2022, así como 
las cuentas públicas de 47 municipios, debido a irregularidades y observaciones no atendidas 
que superan los 2 mil millones de pesos. Entre las dependencias que no solventaron las 
observaciones se encuentran el Instituto Oaxaqueño de Infraestructura Educativa, la Comisión 
Estatal del Agua, la Comisión Estatal de la Vivienda, la Secretaría de las Infraestructuras y el 
Ordenamiento Territorial, la Secretaría de la Contraloría y Transparencia Gubernamental y el 
Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca. Las irregularidades más recurrentes incluyen 
la omisión de acciones para la implementación del Marco Integrado de Control Interno, 
inconsistencias en los registros contables de los ingresos administrados por la Secretaría de 
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Finanzas, y la falta de presentación de Comprobantes Fiscales Digitales. También se detectaron 
irregularidades en la obra, como pagos indebidos y falta de evidencia fotográfica en las 
estimaciones correspondientes. 
 
Se roban la lana: Xóchitl 
(2023-12-14, El Sol de Cuernavaca, La Prensa, . 21)  

La precandidata a la Presidencia de la República por la coalición Fuerza y Corazón por México, 
Xóchitl Gálvez, ha criticado al gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, por tener millones 
de pesos por comprobar en la Auditoría Superior de la Federación (ASF). Gálvez cuestionó los 
trabajos en obra pública y lamentó la inseguridad en el estado, destacando la extorsión y el cobro 
de piso como problemas cotidianos. Además, criticó la estrategia de seguridad del presidente de 
México, que ha llevado a un aumento de la violencia en varios estados. Gálvez enfatizó la 
necesidad de gobernadores competentes y no de futbolistas. 

El Sol de México,  
 
En Morelos se roban la lana: Xóchitl Gálvez 

(2023-12-13, El Sol de Cuernavaca, Jessica Arellano, El Sol de Cuernavaca (sitio), )  

La precandidata a la presidencia de la república por la coalición Fuerza y Corazón por México, 
Xóchitl Gálvez, criticó al gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, por tener millones de 
pesos por comprobar en la Auditoría Superior de la Federación (ASF). Gálvez también cuestionó 
la falta de obras importantes y la inseguridad en el estado. Además, criticó la estrategia del 
presidente de la república de "abrazos" en lugar de combatir la inseguridad. Gálvez lamentó que 
los gobiernos quiten recursos económicos a los policías, a pesar de que la inseguridad es un 
problema grave en todo el país. 

El Sol de Cuautla (sitio),  
PRECANDIDATOS 

 
Morena denuncia una “guerra sucia” contra su precandidata 

(2023-12-14, Néstor Jiménez, La Jornada, . 10)  

El partido Morena ha denunciado una "guerra sucia" en redes sociales contra la precandidata 
presidencial del partido, Claudia Sheinbaum, y sus aliados, con el objetivo de dañar su imagen. 
Se han detectado al menos 29 videos de alta producción con actores, escenografía y guiones, 
difundidos a través de empresas y páginas en el extranjero. El líder del partido, Mario Delgado 
Carrillo, ha señalado que existen vínculos entre varias de las cuentas, que fueron registradas con 
los mismos correo electrónico y teléfono celular. Entre las cuentas involucradas se promueve la 
imagen de Xóchitl Gálvez, y se han pagado anuncios para ello. Delgado Carrillo confía en que 
esta estrategia no funcionará, debido a la politización del pueblo. 

Canal 120 Milenio,  
 
La precandidata presidencial de "Sigamos Haciendo Historia", Claudia Sheinbaum, 
destacó la labor de Ernestina Godoy, al frente de la FGJCDMX. 
(2023-12-14, Guadalupe Contreras, Canal 11 Once, )  

La precandidata presidencial de "Sigamos Haciendo Historia" Claudia Sheinbaum destacó la 
labor de Ernestina Godoy al frente de la FGJCDMX; recordó que con ella se logró cero impunidad 
en feminicidios. 
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En Cuautla, Xóchitl Gálvez, precandidata de Fuerza y corazón por México, señaló que no 
se ratificó a la fiscal Ernestina Godoy, porque no hay nadie en la cárcel por la caída de la 
Línea 12. 
(2023-12-14, Manuel Feregrino, 104.1 Radio Fórmula, )  

En Cuautla Xóchitl Gálvez precandidata de Fuerza y corazón por México señaló que no se ratificó 
a la fiscal Ernestina Godoy porque no hay nadie en la cárcel por la caída de la Línea 12 y la 
muerte de 26 personas. 

Canal 121 Telefórmula,  
ACTORES DE INTERÉS 

 
'Otis', un evento de gran impacto en la industria de seguros 

(2023-12-14, Redacción, Contra Réplica, . 11)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) ha registrado 29,608 reclamaciones 
por daños causados por el huracán Otis en Guerrero, México. Se estima que estos reclamos 
resultarán en pagos por un total de 31,900 millones de pesos. El sector asegurador ha realizado 
anticipos de pagos por valor de 1,404 millones de pesos, principalmente en el sector hotelero. El 
Plan de Atención de Catástrofes, implementado por la AMIS, ha permitido la reactivación de 
procesos para enfrentar los desafíos de la reconstrucción tras desastres naturales como Otis. 
Este plan incluye la realización de anticipos de pagos antes de la finalización de las valoraciones 
de daños, para acelerar la reconstrucción y ayudar a los afectados a recuperar sus fuentes de 
empleo. 

El Sol de México, Excélsior, La Jornada, Ovaciones, 102.5 MVS Noticias, Sopitas (sitio),  
 
Banca y Nafin alistan paquete de $500 millones para apoyar a mipymes afectadas por Otis 

(2023-12-14, Édgar Juárez, El Economista, . 8)  

La Asociación de Bancos de México (ABM) y Nacional Financiera (Nafin) están preparando un 
paquete inicial de 500 millones de pesos para apoyar a micro y pequeñas empresas afectadas 
por el huracán Otis en Guerrero, especialmente en Acapulco. El programa, con una garantía del 
100% de Nafin y una tasa de interés de cero, tiene como objetivo ayudar a las empresas a 
reconstruir su economía. La banca en Acapulco tiene una cartera de crédito de 20,000 millones 
de pesos, con el 85% de los créditos dirigidos a más de 250,000 clientes. Además, la ABM está 
invirtiendo 152 millones de pesos para rehabilitar o reemplazar su infraestructura dañada en la 
zona afectada. También se están considerando programas con FIRA y Bancomext. El programa 
con Nafin se espera que comience en enero de 2023. 
 
Banca otorgará hasta 500 mdp para impulsar la economía en Guerrero 

(2023-12-14, Fernanda Murillo, Milenio (sitio), )  

La Asociación de Bancos de México (ABM) está implementando programas emergentes en 
coordinación con la Banca de desarrollo para apoyar a las Micro, pequeñas y medianas empresas 
(MyPyMEs) y empresas afectadas por el huracán Otis en Guerrero. La Nacional Financiera 
(Nafin) otorgará créditos nuevos de hasta 5 millones de pesos a las MyPyMEs con una tasa de 
interés de cero por ciento y cobertura de 100 por ciento de garantía. Fideicomisos Instituidos en 
Relación con la Agricultura (FIRA) contará con programas para reactivar el sector agroalimentario 
en Guerrero. El Banco Nacional de Comercio Exterior (Bancomext) atenderá las necesidades de 
créditos de mayor monto para hoteles. Se estima una inversión de 152 millones de pesos para 
rehabilitar la banca en Guerrero. La Convención Bancaria se llevará a cabo en Acapulco en 2024 
para apoyar la reconstrucción y recuperación económica del puerto. 
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Daños tras el paso de Otis ascienden hasta los 31 mmdp 

(2023-12-14, Emanuel Mendoza, 24 Horas, . 14)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) ha actualizado la cifra de daños 
causados por el huracán Otis en el puerto de Acapulco, que asciende a 31 mil 900 millones de 
pesos. Las reclamaciones reportadas por las empresas aseguradoras hasta noviembre suman 
29 mil 680, con un promedio de 730 siniestros por día. El 59% de las pólizas corresponden a 
seguros de daños y el 41% a automóviles. Se han reportado daños en 13 mil 827 viviendas, 12 
mil 134 automóviles, 203 embarcaciones y 1,400 millones de pesos en hoteles. A pesar de que 
aún no se ha completado la valoración total de pérdidas, se han entregado anticipos por mil 404 
millones de pesos en los primeros 45 días después del paso de Otis. El Plan de Atención de 
Catástrofes ha sido activado para atender los retos de reconstrucción. 

La Razón de México, 90.5 Imagen, 24-Horas.mx (Sitio),  
 
Superan 20 mil mdp apoyos para Acapulco 

(2023-12-14, Ana Martínez, El Financiero, . 10)  

La Asociación de Bancos de México (ABM) ha destinado más de 2 mil millones de pesos para la 
reconstrucción de la infraestructura bancaria en Acapulco, que fue afectada por el huracán Otis. 
Esto incluye apoyos a los acreditados en Guerrero y el fondeo de carteras. El diferimiento de los 
pagos de los clientes afectados ha costado a la banca más de mil 700 millones de pesos. La 
cartera de empresas es de mil 600 millones de pesos, de los que 93 por ciento están dirigidos a 
las MiPymes. Además, están cerca de 70 por ciento la reconstrucción de sucursales y más de 
150 cajeros automáticos que operan con normalidad. Se ha establecido un programa con 
Nacional Financiera con el 100 por ciento de garantía y una tasa cero, para apoyar a las MiPymes 
en la reconstrucción. La Convención Bancaria del 2024, que se celebrará en Acapulco, contará 
con la participación de los candidatos a la presidencia de México. 
 
Sectur: 127 hoteles y 4,500 cuartos para vacaciones 

(2023-12-14, Guillermo Estefan Salazar, Milenio Diario, . 1,20)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) ha informado que el huracán Otis 
se ha convertido en el tercer desastre natural más costoso para la industria aseguradora, después 
de la pandemia de Covid-19 y el huracán Wilma. Otis ha generado 29,680 reclamaciones, con 
daños económicos por 31,900 millones de pesos. Por otro lado, el secretario de Turismo, Miguel 
Torruco, ha anunciado que Acapulco contará con 4,500 habitaciones disponibles para turistas 
durante la temporada vacacional de invierno, con una tradicional Gala de Pirotecnia para celebrar 
el Año Nuevo. 
 
Los daños de Otis acumulan más de 1,745 mdd 

(2023-12-13, Redacción, JLA Noticias CDMX (Sitio), )  

El huracán Otis, que azotó Guerrero, México, a finales de septiembre, se ha convertido en el 
tercer siniestro más caro para la industria de seguros, según la Asociación Mexicana de 
Instituciones de Seguros (AMIS). Hasta ahora, las aseguradoras han pagado más de 1,745 
millones de dólares en reclamaciones relacionadas con el huracán, que causó daños a 
propiedades e infraestructura en la zona. El 59% de los siniestros registrados corresponden a 
seguros de daños, mientras que el 41% son seguros de autos. La AMIS activó su plan catastrófico 
para adelantar pagos, a pesar de que aún no se han terminado las valuaciones. 
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Expansión MX, Ovaciones (sitio), Sociedad Noticias CDMX (sitio), Periodismo y Ambiente CDMX (sitio), Mi Punto de Vista YUC 
(sitio),  
 
Bancos invertirán 152 mdp para reconstruir su infraestructura tras paso de Otis 

(2023-12-13, Redacción, El Sol de Hermosillo SON (Sitio), )  

La Asociación de Bancos de México (ABM) invertirá alrededor de 152 millones de pesos para 
reconstruir la infraestructura bancaria dañada por el huracán Otis en Acapulco y Coyuca de 
Benítez, Guerrero. Alberto Gómez Alcalá, presidente ejecutivo de la ABM, informó que 86 
sucursales requieren remodelación o reparación, mientras que 315 cajeros automáticos 
necesitan ser reemplazados o ajustados. Hasta ahora, 51 sucursales, 128 cajeros automáticos y 
14 cajeros remotos se han restablecido. Además, 160 mil clientes se han sumado al programa 
de diferimiento de pagos sin intereses extraordinarios. La Convención Bancaria, programada para 
abril de 2023 en Acapulco, sigue en pie. 
 
Anuncian una nueva opción turística en México 

(2023-12-13, Redacción, Turismo 530 UY (sitio), )  

El secretario de Turismo del Gobierno de México, Miguel Torruco Marqués, y la secretaria de 
Turismo de Tlaxcala, Josefina Rodríguez Zamora, encabezaron el banderazo de salida de la ruta 
CDMX-Huamantla-Ixtenco de Turitour, que brinda una nueva opción turística para los turistas 
nacionales e internacionales, gracias a la estrecha colaboración entre los tres órdenes de 
gobierno y el sector privado. 

DELEGACIONES CMIC 
 
Mariana Rodríguez: ¿Cuál es su canción favorita de Carlos Rivera? ella misma lo revela 

(2023-12-13, Redacción, Milenio (sitio), )  

Mariana Rodríguez, influencer y esposa del gobernador de Nuevo León, Samuel García, asistió 
a un concierto de Carlos Rivera durante la posada de la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC) en Nuevo León. Rodríguez compartió videos del evento en sus redes 
sociales, revelando que su canción favorita de Rivera es "Digan lo que digan". También mencionó 
que ha llorado varias veces con la canción "Te esperaba", que Rivera dedicó a su hijo y esposa. 
Mariana Rodríguez y Samuel García son fanáticos de Carlos Rivera, habiendo asistido a otro 
concierto del cantante en mayo de este año. 
 
CMIC Nuevo León dona un millón 300 mil pesos al DIF Capullos 

(2023-12-13, Redacción, Milenio (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Nuevo León donó un millón 300 

mil pesos al DIF estatal para continuar con el proyecto Capullos Renace, que beneficia a niños y 
adolescentes bajo su protección. El proyecto ha recaudado más de 20 millones de pesos en 
donativos. La titular de AMAR a Nuevo León, Mariana Rodríguez Cantú, agradeció el apoyo de 
los empresarios de la construcción, destacando que el proyecto ayudará a recuperar la infancia 
perdida de los menores. La CMIC ha apoyado el proyecto desde su inicio, brindando la 
impermeabilización de las Villas existentes y participando en la construcción de nuevos edificios. 
 
Recibe DIF Tamaulipas donativo económico por parte de la CMIC 

(2023-12-14, Redacción, Periódico Contacto TAMP (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha donado un total de 857 mil 
902 pesos con 23 centavos al Sistema DIF Tamaulipas, como parte de un convenio de 
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colaboración. Esta donación, proveniente de los constructores asociados a la CMIC, ayudará a 
continuar las obras de remodelación de la Casa San Antonio, un centro asistencial para personas 
con discapacidades neurológicas. La CMIC asigna un fondo económico de 10 al millar para 
diferentes rubros, incluyendo 2 al millar para el DIF Tamaulipas. La directora general del DIF 
Estatal, Patricia Lara Ayala, agradeció el gesto generoso de la CMIC. 

Síntesis del Golfo TAMPS (sitio), Agencia Informativa WMC TAMP (sitio),  
 
Firman convenio de colaboración CMIC y la JMAS de Delicias 

(2023-12-13, Redacción, Voz en Red (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y la Junta Municipal de Agua 

y Saneamiento (JMAS) de Delicias firmaron un convenio de colaboración para brindar cursos, 
actualizaciones y maestrías a los interesados. El convenio fue firmado por Juan Carlos Velazco, 
director de la JMAS de Delicias, y los secretarios de CMIC, Juan Carlos Montaño y Alejandro 
Páez Flores. Montaño destacó la importancia de fortalecer los lazos con la JMAS y promover la 
capacitación y actualización de los profesionales de la construcción. 
 
Inversión privada sostiene economía de Veracruz: CMIC 

(2023-12-13, Mario Vázquez, El Dictamen (sitio), )  

El ingeniero Félix Grajales Montiel, directivo del Consejo Consultivo de la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC), destacó el papel de la iniciativa privada en la economía 
de Veracruz, mientras que el sector público se mantiene estancado. Los constructores 
veracruzanos han experimentado un aumento en la demanda de proyectos de vivienda de nivel 
residencial y media, pero han visto un estancamiento en los inmuebles de interés social debido 
a las altas tasas de interés. A pesar de esto, los precios de los materiales de construcción se han 
mantenido estables. Además, se destacó el proyecto de la Plaza del Heroísmo Veracruzano, que 
ha sido licitado con la participación de constructores locales, ayudando a revitalizar el Centro 
Histórico de Veracruz. 
 
Así se puede incentivar el desarrollo sostenible en las ANP de Quintana Roo 

(2023-12-13, Redacción, Índice Politico (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha denunciado retrasos en la 
autorización de Manifestaciones de Impacto Ambiental (MIA) por parte de la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) en Quintana Roo, lo que ha llevado a un desarrollo 
inmobiliario irregular en la región. Según la CMIC, solo el 15% de las 300 solicitudes presentadas 
han sido resueltas. La falta de permisos y vigilancia ha permitido la construcción irregular, 
especialmente en áreas protegidas, lo que ha llevado a la degradación del medio ambiente y la 
pérdida de biodiversidad. La CMIC ha instado a las autoridades a agilizar los procesos de 
autorización y a trabajar en conjunto con la Iniciativa Privada, el gobierno federal y estatal, y las 
comunidades para promover un desarrollo sustentable en la región. 
 
DIF Nuevo León recibe un donativo: ¿Cuánto fue y quién fue el donante? 

(2023-12-13, Redacción, Líder Empresarial AGS (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha entregado un donativo de 
1.3 millones de pesos a DIF Nuevo León para respaldar proyectos destinados al bienestar de 
niños y adolescentes bajo la protección de la institución. Mariana Rodríguez Cantú, Cargo 
Honorífico de AMAR a Nuevo León, expresó su gratitud por el respaldo financiero de los 
empresarios de la construcción, destacando que cualquier esfuerzo a favor de los menores tiene 
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un impacto positivo en sus vidas. Rodríguez también agradeció a los afiliados a la CMIC, quienes 
inicialmente proporcionaron la impermeabilización de las villas existentes en el proyecto Capullos 
Renace. Este proyecto ha construido cinco nuevos edificios para albergar a los niños y niñas, y 
está en proceso de construcción de otros cinco edificios, así como la nueva edificación y 
ampliación de Villa Bebés. 
 
Relevos en cámaras empresariales  
(2023-12-13, Redacción, Desde el Balcón YUC (sitio), )  

Emilio Blanco Del Villar ha sido elegido por unanimidad para presidir el Centro Empresarial de 
Mérida (Coparmex Mérida) en Yucatán, sucediendo a Beatriz Gómory Correa. La toma de 
compromiso se llevará a cabo el 29 de febrero de 2024. Además, la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) en Yucatán celebrará elecciones internas en enero, con 
Raúl Monforte González buscando la reelección y Alfonso G. Cantón Cetina compitiendo por la 
presidencia. Otros organismos, como la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y 
Alimentos Condimentados (Canirac) y la Cámara de Comercio de Comercio, también celebrarán 
elecciones. 
 
Así se puede incentivar el desarrollo sostenible en las ANP de Quintana Roo 

(2023-12-13, Redacción, Por Cierto VER (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha denunciado retrasos en la 
autorización de Manifestaciones de Impacto Ambiental (MIA) por parte de la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), lo que ha provocado un desarrollo inmobiliario 
irregular en Quintana Roo. A pesar de ser el segundo estado con mayor inversión extranjera 
directa turística en 2023, el desarrollo inmobiliario irregular ha afectado sus Áreas Naturales 
Protegidas (ANP). La falta de permisos y vigilancia ha permitido la irregularidad en los desarrollos 
turísticos, mientras que los recortes presupuestarios han disminuido las capacidades de vigilancia 
de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) y la Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas (CONANP). Para lograr la sustentabilidad en el sector inmobiliario, se 
requiere una estrategia integral en colaboración con la iniciativa privada, el gobierno federal y 
estatal, las comunidades y las autoridades ambientales. 
 
Cambio de gobernador, significó un crecimiento económico para Puebla 

(2023-12-13, El Sol de Puebla, Javier Zambrano, El Sol de Puebla (sitio), )  

El cambio de gobernador en Puebla, de Miguel Barbosa Huerta a Sergio Salomón Céspedes 
Peregrina, ha sido percibido como una oportunidad de crecimiento y estabilidad económica para 
la entidad por parte de la iniciativa privada. Anteriormente, los empresarios estaban aislados de 
las decisiones estatales, pero ahora pueden colaborar con el gobierno para mejorar la 
competitividad de la región. La cercanía de Salomón con el sector privado ha permitido 
materializar inversiones nacionales y extranjeras que estaban detenidas durante la 
administración anterior. Además, se han implementado más proyectos de infraestructura pública, 
como la construcción del IMSS de San Alejandro y la remodelación del aeropuerto y del Congreso 
local. Por su parte, Gustavo Vargas Constantini, presidente local de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), indicó que esta transición de mandatario, también fue un 
parteaguas para mejorar la infraestructura de obra pública del territorio poblano. 
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Cena de Gala y Concierto Navideño con causa realizará la Fundación Lepach para apoyar 
a menores enfermos de cáncer 

(2023-12-13, Redacción, Pasillo Legislativo VER (sitio), )  

La Fundación Luz y Esperanza para Amigos con Cáncer Hagámoslo Juntos (Lepach) organizará 
una Gala Navideña con causa para recaudar fondos para el trasplante de médula ósea de siete 
niños y niñas hospitalizadas en el centro Estatal de Cancerología (Cecan). El concierto navideño 
se llevará a cabo el 16 de diciembre en el Centro Cultural Tlaqná, con la colaboración de la 
Orquesta Sinfónica de Xalapa y el Comité de Damas de CMIC. Los boletos para el concierto con 
la OSX costarán de 500 a 600 pesos, mientras que la cena gala costará mil 500 pesos por 
persona. 

La Jornada de Veracruz VER (sitio), Plumas Libres (Sitio), Enlace Veracruz 212 VER (sitio),  
 
Cuenta regresiva | Suspende Claudia su gira 

(2023-12-13, Redacción, El Sol de Zacatecas (sitio), )  

Los constructores de Zacatecas afiliados a la CMIC deberán estar muy atentos a la publicación 
de lo que será la licitación del segundo piso (vialidad elevada) en el bulevar principal. Sólo como 
referente, es un proyecto, que de principio a fin costará más de 3 mil millones de pesos, ya que 
son 3 mil 300 metros de puente elevado. ¡A ver cuándo sale la licitación! 
 
Tamaulipas alista iniciativa para revisar edificios públicos y privados 

(2023-12-14, Redacción, Faro Informa TAMPS (sitio), )  

Autoridades de la Secretaría de Obras Públicas, junto con el sector privado, están trabajando en 
una iniciativa que obligue a los dueños de edificios públicos y privados a someterse a revisiones 
de sus instalaciones. Esta iniciativa surge tras el colapso de una techumbre en la Iglesia de la 
Santa Cruz y otra estructura en una escuela privada en Ciudad Madero y Ciudad Victoria 
respectivamente. El secretario de Obras Públicas, Pedro Cepeda Anaya, invitó a la Cámara 
Mexicana de la Industria y la Construcción delegación Victoria (CMIC) a trabajar en una propuesta 
de iniciativa de ley. En la mesa de trabajo estuvieron presentes el dirigente de los constructores 
en Victoria, Jorge Adán Contreras Galván, y otros funcionarios y líderes empresariales. 
 
Adeuda Pemex a constructores porteños; suspenden obras en el complejo Cosoleacaque 

(2023-12-14, Redacción, Es Noticia Veracruz VER (sitio), )  

Petróleos Mexicanos (PEMEX) adeuda desde septiembre pagos a las empresas afiliadas a la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) delegación Coatzacoalcos por lo 

que han suspendido los trabajos mantenimiento y rehabilitación en el complejo Cosoleacaque. 

 
 
LICITAN OBRAS DE CONSERVACIÓN CARRETERA 

(2023-12-14, Reportero, El Monitor de Parral CHIH (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes en Chihuahua ha iniciado el 
proceso de licitaciones públicas nacionales para la conservación rutinaria de la red carretera 
federal en el estado. Este proceso incluye bacheo, deshierbe y limpieza de cunetas en los 2.625 
km de la red carretera federal. Entre los principales tramos que requieren conservación rutinaria 
se encuentran: tramo Jerónimo-Santa Teresa, Janos-Límite de Estados, Chihuahua-Juárez, Villa 
Ahumada-Juárez, Chihuahua-El Sueco, El Sueco-Janos-Nuevo Casas Grandes, Chihuahua-
Ojinaga, Chihuahua-Delicias, Cuauhtémoc-Límite de Estados, Palomas-Parral, Ramal a Satevó, 
Ramal a Valle de Zaragoza, Parral-Jiménez, Parral-Puerto Sabinal y Chihuahua-Parral Vía Corta. 
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Representantes de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción participaron en el 
proceso licitatorio para asegurar la transparencia del mismo. 
 
Revisarán edificios públicos y privados  
(2023-12-14, Redacción, Pegaso.press TAPMS (sitio), )  

El secretario de Obras Públicas del Gobierno del Estado, Pedro Cepeda Anaya, se reunió con la 
Cámara Mexicana de la Industria y la Construcción delegación Victoria (CMIC) para discutir una 
propuesta de iniciativa de ley sobre revisiones estructurales obligatorias para edificios públicos y 
privados. El objetivo es mejorar la seguridad de los ciudadanos. Entre los presentes se 
encontraban el dirigente de los constructores en Victoria, Jorge Adán Contreras Galván, y otros 
líderes empresariales y funcionarios municipales. 
 
IMSS galardona a la CMIC 

(2023-12-14, Redacción, TAMPS Tamaulipas Milenio, . 3)  

La Delegación Tamaulipas de la CMI, encabezada por Gerardo Holguín López, ha sido 
reconocida por el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) por proporcionar espacios seguros 
para los trabajadores. El Titular de la CMIC, Gerardo Holguín, y su equipo recibieron el distintivo. 
 
Destaca CMIC por actividades altruistas  
(2023-12-14, Redacción, El Pueblo CHIH (sitio), )  

El 15 de noviembre, la Presidenta del Voluntariado CMIC Chihuahua, Amyne Barrera Abbud, 
entregó un donativo de $201,500 a la Asociación Darenka Niños con Cáncer, AC. El dinero fue 
recaudado en la actividad "CMIC La Casa del Terror", organizada por el Voluntariado y con 
aportaciones de empresarios de la construcción afiliados a la CMIC Chihuahua. La entrega fue 
realizada en el Hospital Infantil de Especialidades de Chihuahua. La Asociación Darenka 
proporciona servicios de Nutriología, Medicamentos, atención psicológica y actividades de 
convivencia a niños con cáncer. Se espera que las aportaciones sigan aumentando en el futuro. 
 
Constructores de Coatza esperan realizar obras proyectadas por gobierno municipal 
(2023-12-13, Redacción, Enrique Burgos, Más Noticias VER (Sitio), )  

Los constructores de Coatzacoalcos esperan que las obras del gobierno municipal sean 
realizadas por empresarios locales para impulsar el crecimiento económico. El presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Luis Fernando Escamilla Aguilar, 
ha señalado que existe una buena relación con el ayuntamiento, con el compromiso del alcalde 
Amado Cruz Malpica de apoyar a los empresarios locales. Se espera que las obras se centren 
en infraestructura en escuelas, avenidas y drenajes, para mejorar la ciudad. Escamilla Aguilar 
también ha destacado el trabajo realizado con la Administración del Sistema Portuario Nacional 
(Asipona). 
 
Sostiene SOP mesa de trabajo para revisiones estructurales de edificios públicos y 
privados. 
(2023-12-13, Redacción, Síntesis del Golfo TAMPS (sitio), )  

El secretario de Obras Públicas del Gobierno del Estado, Pedro Cepeda Anaya, se reunió con 
miembros de la Cámara Mexicana de la Industria y la Construcción delegación Victoria (CMIC) 
para discutir una propuesta de iniciativa de ley sobre revisiones estructurales obligatorias para 
edificios públicos y privados. El objetivo de esta propuesta es garantizar la seguridad de los 
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ciudadanos. En la reunión estuvieron presentes el dirigente de los constructores en Victoria, 
Jorge Adán Contreras Galván, y otros líderes empresariales y funcionarios municipales. 
 
Texcaltitlán, la punta del iceberg de un país bajo extorsión 

(2023-12-13, Redacción, Vnexplorer CDMX (sitio), )  

La extorsión por parte de grupos criminales ha aumentado en México en los últimos años. En el 
Estado de México, la Familia Michoacana ha impuesto cuotas a diversos sectores, incluyendo 
distribuidores de gas, propietarios de camiones de carga, gasolineros y propietarios de salones 
de fiestas. En Morelos, la industria de la construcción ha sido amenazada por grupos criminales, 
con al menos el 30% de los agremiados de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción en Morelos bajo amenaza. En Chilpancingo, Guerrero, se han quemado negocios 
y se han asesinado a propietarios de funerarias, talleres de motocicletas y tiendas de telefonía 
celular. En Acapulco, 14 negocios fueron incendiados en una noche y se han incendiado 50 
locales del Tianguis Campesino. La extorsión también ha afectado a sectores como la minería, 
la agricultura y la pesca en diferentes partes de México. Según datos de Integralia, la extorsión 
ha aumentado un 56% a nivel nacional durante los últimos cinco años. 
 
CMIC reanudará reuniones con dependencias hasta febrero 2024 

(2023-12-13, Redacción, Entre Líneas CHIH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio César 
Mercado Rodríguez, anunció que las actividades de la CMIC se retomarán en febrero de 2023. 
La CMIC ha estado trabajando en la comunicación constante entre gobiernos municipales, 
estatales y federales para abordar problemas como robos, proyectos y adaptaciones. El 2023 
cierra con importantes proyectos para los constructores, después de un rezago de inversiones 
en administraciones anteriores. En 2024, los funcionarios y candidatos a cargos de elección 
popular participarán en las actividades de la CMIC debido al proceso electoral. 
 
Adeuda Pemex a constructores porteños; suspenden obras en el complejo Cosoleacaque 

(2023-12-13, Redacción, CDP Noticias VER (sitio), )  

Petróleos Mexicanos (PEMEX) ha incurrido en deudas con las empresas afiliadas a la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), lo que ha llevado a la suspensión de 
trabajos de mantenimiento y rehabilitación en el complejo Cosoleacaque desde septiembre. El 
presidente de CMIC, Luis Fernando Escamilla Aguilar, ha expresado su preocupación por la falta 
de pago, que pone en peligro los compromisos laborales de fin de año, los pagos a proveedores 
y a los entes fiscalizadores. Además, el desabasto de amoniaco, materia prima para la producción 
de fertilizantes, pone en peligro la soberanía alimentaria. Escamilla Aguilar ha instado a PEMEX 
y a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público a atender esta situación. 
 
DIF NL ha recolectado 20 millones de pesos en donativos 

(2023-12-13, Redacción, Reporte Índigo (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Nuevo León ha donado un millón 
300 mil pesos al DIF Nuevo León, para beneficiar a niñas, niños y adolescentes del estado. Este 
donativo se suma a los más de 20 millones de pesos recaudados por Capullos Renace, proyecto 
liderado por Mariana Rodríguez Cantú. Capullos Renace ha construido cinco nuevos edificios 
para albergar a los infantes de la entidad y está llevando a cabo obras de otras cinco edificaciones 
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y una ampliación de Villa Bebés. La entrega del donativo fue realizada por el presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, José Manuel Muñoz Cano. 
 
Cámara de Industria de la Construcción dona 1.3 mdp a DIF Estatal 
(2023-12-13, Redacción, ABC Noticias Nuevo León (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Nuevo León donó 1.3 
millones de pesos al DIF Estatal. El dinero será utilizado para proyectos en beneficio de niños, 
niñas y adolescentes bajo protección del DIF. La titular de AMAR a Nuevo León, Mariana 
Rodríguez, agradeció al CMIC por el donativo, que ayudará a hacer realidad las obras 

planificadas. El proyecto Capullos Renace ha logrado construir cinco nuevos edificios para 
albergar a los niños y niñas del centro. 
 
La Virgencita cumple milagro; se hizo la luz en Altos Hornos 

(2023-12-13, Redacción, El Tiempo Monclova COAH (sitio), )  

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha reconectado la energía eléctrica en Altos Hornos 
de México, pero los daños en los transformadores y el hurto de cableado han impedido que la 
electricidad llegue a todos los departamentos de la empresa. Se espera que los técnicos 
acondicionen las instalaciones eléctricas en las próximas horas. Ismael Leija Escalante, 
secretario general del Sindicato Democrático, confirmó la reinstalación de la luz, pero señaló que 
se necesitarán al menos 15 días para reanudar los turnos de trabajo para los obreros. Eugenio 
Williamson, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, propuso 
que el Gobierno Federal invierta en Altos Hornos de México a través de una asociación público-
privada. Williamson considera que operar la acerera es un negocio rentable y que el Gobierno 
Federal tiene el poder para reactivarla. 
 
Licita SICT Chihuahua obras de conservación rutinaria 2024 

(2023-12-13, Yuliana Nieto, Entre Líneas CHIH (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes en Chihuahua ha iniciado el 
proceso de licitaciones públicas para la conservación rutinaria de la red carretera federal en la 
entidad. Las licitaciones se realizarán en 2024 y se adjudicarán a empresas que cumplan con los 
requisitos establecidos por la convocatoria. La Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción ha participado en el proceso para garantizar la transparencia. La conservación 
rutinaria se llevará a cabo en 2 mil 625 km de carreteras, incluyendo bacheo, deshierbe y limpieza 
de cunetas. Los principales tramos de carretera donde se realizará la conservación rutinaria 
incluyen Chihuahua-Juárez, Chihuahua-Delicias y Chihuahua-Parral Vía Corta. 
 
CMIC espera participar en desarrollo urbano de Coatzacoalcos 

(2023-12-13, Redacción, Diario del Istmo VER (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha establecido una buena 
relación con el ayuntamiento de Coatzacoalcos, lo que podría resultar en oportunidades de 
construcción para las empresas locales. El Presidente de la CMIC, Luis Fernando Escamilla 
Aguilar, ha mantenido conversaciones con el alcalde Amado Cruz Malpica, quien se ha 
comprometido a considerar a las empresas locales para las próximas obras. Estas obras se 
centrarán en la infraestructura de escuelas, avenidas y drenajes, con el objetivo de mejorar la 
ciudad. La CMIC espera que estas oportunidades de construcción impulsen la economía local y 
eviten una mayor desaceleración económica. 
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CFE reconecta la energía eléctrica en AHMSA. Monclova 

(2023-12-13, Redacción, Columnas de México COAH (Sitio), )  

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha reinstalado la electricidad en Altos Hornos de 
México (AHMSA) después de una orden judicial, pero los robos de cableado y daños en los 
transformadores han impedido que la energía se restablezca completamente en las plantas Uno 
y Dos. El secretario general del Sindicato Democrático, Ismael Leija Escalante, afirmó que los 
trabajadores sindicalizados aún no han sido llamados a trabajar en la empresa, y se espera que 
esto ocurra en las próximas semanas. Mientras tanto, Eugenio Williamson, presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, propuso que el Gobierno Federal invierta 
en AHMSA a través de una asociación público-privada, argumentando que la operación de la 
acerera es un negocio rentable. Williamson también expresó la esperanza de que Alonso Ancira, 
director de AHMSA, renuncie a su cargo, ya que considera que ha obstaculizado la reactivación 
de la empresa. 
 
Lanza SICT licitación para conservación de carreteras en Chihuahua 

(2023-12-13, Redacción, Tiempo La Noticia Digital CHIH (Sitio), )  

La Dirección General del Centro SICT Chihuahua, inició el proceso de licitación para la 
conservación rutinaria de las carreteras federales en el estado. Este proceso incluye juntas de 
aclaraciones, aperturas de licitaciones y fallos para adjudicar los trabajos de conservación 
rutinaria para el 2024. Para garantizar la transparencia del proceso, se contará con la 
participación de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción. La conservación 
rutinaria tiene como objetivo mantener en óptimas condiciones la carretera federal, incluyendo 
bacheo, deshierbe, limpieza de cunetas y riego de sello sobre la carpeta asfáltica. Los tramos 
donde se aplicará la mayor conservación son Jerónimo-Santa Teresa, Janos-Límite de Estados, 
Chihuahua-Juárez, Villa Ahumada-Juárez, Chihuahua-El Sueco, El Sueco-Janos-Nuevo Casas 
Grandes, Chihuahua-Ojinaga, Chihuahua-Delicias, Cuauhtémoc-Límite de Estados, Palomas-
Parral, Ramal a Satevó, Ramal a Valle de Zaragoza, Parral-Jiménez, Parral-Puerto Sabinal y 
Chihuahua-Parral Vía Corta. 
 
Cierran los registros para puestos políticos en el condado de Webb 

(2023-12-13, Redacción, El Mañana TAMPS (sitio), )  

El condado de Webb ha finalizado los registros de candidatos demócratas para las elecciones 
primarias de marzo de 2024. El actual Sheriff, Martín Cuellar, se registró para la reelección, 
enfrentando a Wayo Ruiz, Harold Devally, J.J. Rendón y Chemo Ortiz. Jesse González y John 
Galo se mantendrán en sus posiciones como Comisionados de los Precintos 1 y 3, 
respectivamente. Oscar Hale Jr. no buscará la reelección como Juez de la Corte de Distrito 406, 
dejando a David García y René Carlo Benavides como los competidores. Patricia Barrera buscará 
la reelección como Asesora Colectora de Impuestos, enfrentando a Helen Acevedo e Ismael 
Lozano. Marco Montemayor buscará la reelección como Abogado del Condado, enfrentando a 
Rubén D. Arce. Hubo registros para otras posiciones, incluyendo Condestable, Juez de Paz y 
Presidente del Partido Demócrata. A nivel estatal y federal, varios candidatos buscarán la 
reelección en sus respectivos puestos. 
 
Revisarán edificios públicos y privados 

(2023-12-13, Redacción, Despertar de Tamaulipas TAMPS (sitio), )  
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El secretario de Obras Públicas del Gobierno del Estado, Pedro Cepeda Anaya, se reunió con 
integrantes de la Cámara Mexicana de la Industria y la Construcción delegación Victoria (CMIC) 
para trabajar en una propuesta de iniciativa de ley sobre revisiones estructurales obligatorias para 
edificios públicos y privados. El objetivo es garantizar la seguridad de los ciudadanos. La 
propuesta se realizará en colaboración con los constructores, incluyendo a Jorge Adán Contreras 
Galván, líder de los constructores en Victoria. 
 
DIF Nuevo León recibe 1.3 mdp de CMIC; Capullos Renace acumula 20 mdp en donativos 

(2023-12-13, Eduardo Mendieta, Telediario (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Nuevo León (CMIC) ha donado 
1.3 millones de pesos al DIF Nuevo León para respaldar proyectos como Capullos Renace, que 
benefician a niños, niñas y adolescentes bajo su protección. Esta contribución se suma a los más 
de 20 millones de pesos recaudados por el proyecto. Capullos Renace ha construido cinco 
nuevos edificios para albergar a los niños y niñas en el centro, con otros cinco en construcción y 
una nueva edificación y ampliación de Villa Bebés. La CMIC ha sido una de las principales 
colaboradoras del proyecto desde sus inicios. 
 
Voluntariado CMIC destaca a nivel nacional por altruismo 

(2023-12-13, Metro/Staff, CDJ CHIH (sitio), )  

El voluntariado de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), liderado 
por Amyne Barrera Abbud, continuará sus actividades de ayuda social en 2024. La Delegación 
Chihuahua del voluntariado se encuentra entre los cinco primeros lugares en actividades de 
beneficencia. El presidente de CMIC, Julio César Mercado Rodríguez, reconoció la labor del 
voluntariado y prometió continuar con obras de beneficencia, incluyendo el tratamiento del cáncer 
en niños y la construcción de obras en beneficio de los menos afortunados. 
 
Instalación del Comité de CUCEA para Cost Jalisco- Ayuntamiento de Guadalajara 

(2023-12-13, Redacción, UdG Universidad de Guadalajara (Sitio), )  

El 12 de diciembre de 2023, se llevó a cabo la instalación del Comité de Vigilancia del Mecanismo 
de vigilancia y control ciudadano para las obras públicas de Guadalajara, en el Centro 
Universitario de Ciencias Económico Administrativas. Este comité se creó en el marco de la 
iniciativa de Transparencia en Infraestructura plataforma de "CoST" (Construction Sector 
Transparency Initiative), con el objetivo de promover la transparencia y rendición de cuentas en 
proyectos de infraestructura y obra pública. El Ing. Juan Manuel Chávez Ochoa, Presidente del 
Comité Directivo de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), explicó 
que este comité fortalecerá la democracia y el desarrollo social, y ayudará a prevenir posibles 
actos de corrupción. Participantes del comité incluyen a académicos y estudiantes del Centro 
Universitario de Ciencias Económico Administrativas, CUCEA. 
 
Constructores aportan 1.3 mdp para DIF Capullos 

(2023-12-13, Redacción, Avimex News NL (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Nuevo León entregó un donativo 
de 1.3 millones de pesos al DIF Nuevo León para apoyar a niños y adolescentes bajo su 
protección. Mariana Rodríguez Cantú, directora de la CMIC, agradeció el apoyo de los 
empresarios de la construcción y destacó el proyecto Capullos Renace, que ha recaudado más 
de 20 millones de pesos en donativos. Este proyecto ha permitido la construcción de cinco nuevos 
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edificios para albergar a los niños y niñas del centro, y actualmente se están construyendo otros 
cinco edificios y ampliando el Villa Bebés. 
 
En Tamaulipas autoridades buscan obligar a propietarios a revisar sus estructuras para 
evitar colapsos o derrumbes. 
(2023-12-13, Magda González, Canal 120 Milenio, )  

En Tamaulipas autoridades buscan obligar a propietarios a revisar sus estructuras para evitar 
colapsos o derrumbes. La Secretaría de Obras Públicas junto a la CMIC alistan la iniciativa. 

 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Kansas City construirá tren de pasajeros en NL 

(2023-12-14, Juan Luis Ramos, El Sol de México, . 1,15)  

El gobierno de México invertirá 26.6 millones de pesos en la construcción de un tren suburbano 
en Nuevo León, como parte del plan para relanzar el servicio de trenes de pasajeros en el país. 
El tren ligero tendrá una vía de 75.3 kilómetros y 26 estaciones, conectando varios municipios de 
la zona metropolitana de Monterrey. El proyecto forma parte de un convenio entre la Secretaría 
de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) y Kansas City Southern de México 
(KCSM). 
 
Destapan “guerra sucia” contra Claudia desde redes extranjeras 

(2023-12-14, Silvia Arellano, Milenio Diario, . 1,6,7)  

Morena denuncia una "guerra sucia" contra Claudia Sheinbaum por parte del equipo de Xóchitl 
Gálvez, a través de páginas de internet que operan desde Guatemala y Chile con noticias falsas 
y ataques de odio. Mario Delgado, líder de Morena, muestra supuestos vínculos entre estas 
páginas y el equipo de Gálvez, mientras que Max Cortázar, coordinador de Comunicación de la 
precampaña de Xóchitl, niega las acusaciones. 
 
Posponen ratificación de Godoy 

(2023-12-14, Cinthya Stettin, El Heraldo de México, . 1,16)  

El Congreso de la Ciudad de México no logró la votación para ratificar a Ernestina Godoy como 
Fiscal General de Justicia. La sesión fue suspendida y se discutirá nuevamente en enero en 
periodo extraordinario. La oposición acusó a Morena de prácticas dilatorias y se espera que 
continúen los enfrentamientos entre los partidos. 
 
Cojea el INE en pleno año electoral 
(2023-12-14, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,4)  

El Instituto Nacional Electoral (INE) en México opera con encargados de despacho en posiciones 
clave debido a la falta de titulares. Una de las posiciones más importantes, la Secretaría Ejecutiva, 
ha estado sin titular desde abril pasado. También hay otras direcciones ejecutivas sin titular, como 
la de Administración y la de Fiscalización. El INE intentará destrabar estos nombramientos en 
una sesión del Consejo General. 
 
Fed mantiene tasa sin cambio, pero anticipa que habrá recortes en el 2024 

(2023-12-14, Yolanda Morales, El Economista, . 1,4)  
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La Reserva Federal de Estados Unidos mantuvo la tasa de interés en un rango de 5.25 a 5.50 
por ciento y proyecta recortarla en 0.75 puntos para el próximo año. El peso mexicano se apreció 
después del anuncio y el Banco de México tomará su última decisión monetaria. El FOMC de la 
Fed reconoció una desaceleración de la inflación, pero espera alcanzar su objetivo de 2 por ciento 
hasta el 2026. 

 
COLUMNAS Y ARTÍCULOS 

 
Nombres, Nombres y ... Nombres // FISAC 42 años, reto menos consumo de alcohol por 
jóvenes y lo ilegal enemigo a vencer 

(2023-12-14, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 16)  

La industria de bebidas alcohólicas se recupera de los impactos de la pandemia, especialmente 
durante la temporada navideña. La Fundación para la Investigación en Salud y Alcoholismo A.C. 
(FISAC), creada hace 42 años y apoyada por varias empresas, incluyendo Bacardí y Diageo, 
promueve el consumo responsable y la conciencia sobre los peligros del alcoholismo. Aunque 
México no es uno de los países con mayor consumo de alcohol, el abuso del alcohol es un 
problema, especialmente entre los jóvenes. FISAC trabaja para promover la moderación y la 
abstinencia, especialmente entre las mujeres embarazadas y lactantes. En otro tema, la Cámara 
Americana de Comercio de México (AMCHAM) ha planteado a los candidatos presidenciales sus 
necesidades para atraer inversiones, incluyendo energía renovable, infraestructura y seguridad. 
AMCHAM ha presentado su "Ruta 2024-2030" a los equipos de Claudia Sheinbaum y Xóchitl 
Gálvez. Por otro lado, Banorte ha recibido la autorización para su banco 100% digital, Banco 
Bineo, que comenzará a operar en enero. Finalmente, el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) 
de México ha afirmado que los órganos autónomos son compromisos de México en los acuerdos 
comerciales, incluyendo el T-MEC, y ha sugerido explorar alternativas para fortalecerlos. 
 
Ricos Y Poderosos // ¿2024? el destino nos alcanzó en 2023 

(2023-12-14, Marco Antonio Mares, El Economista, . 28)  

El gobierno mexicano ha acelerado sus esfuerzos para concluir las obras icónicas 
gubernamentales antes de la sucesión presidencial en 2024. Entre los cambios regulatorios y 
acuerdos recientes se encuentra la creación de un sistema ferroviario de pasajeros de siete rutas 
y la creación de la línea aérea Mexicana de Aviación. Sin embargo, las intervenciones 
gubernamentales en el sector empresarial podrían enfriar la confianza de los inversionistas, 
según la agencia calificadora Moody´s. Además, el próximo gobierno se enfrentará a un elevado 
nivel de endeudamiento y escaso margen de maniobra debido a los compromisos de pago de las 
obras sexenales y los programas sociales. 
 
En Privado // Empate, derrota y victoria 

(2023-12-14, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El proceso legislativo en México ha sido caótico, con la elección de la ministra número 11 de la 
Corte dejada en manos del Presidente de la República después de que la bancada de Movimiento 
Ciudadano votara en contra. En la Cámara de Diputados, el desafuero del fiscal de Morelos fue 
aprobado con 230 votos a favor, 22 en contra y 170 abstenciones. Sin embargo, en el Congreso 
de Ciudad de México, la ratificación de Ernestina Godoy como fiscal se vio obstaculizada por la 
falta de una mayoría calificada, lo que llevó a la suspensión de la sesión. El régimen no logró 
construir la mayoría calificada y reventó la sesión, al no tener los 44 de los 66 votos necesarios. 
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La alcaldía de Coyoacán, designada a Hugo López-Gatell como candidato, se considera una 
derrota anticipada de Morena, ya que López-Gatell fue responsable de la muerte de 800 mil 
mexicanos durante la pandemia. El Presidente no asistirá al primer informe de la presidenta de 
la Corte, Norma Lucía Piña Hernández, y ha aumentado su acoso contra el reportero Florestán, 
diciendo que este ha "echado madres" por el caso Segalmex. 
 
Bitácora del Director // Los sexenios no acaban como prometen 

(2023-12-14, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

A cinco años del inicio del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, se puede contrastar su 
Proyecto de Desarrollo 2018-2024 con los resultados obtenidos. Aunque el combate a la 
corrupción ha sido un tema central, los casos sonados han sido puntuales y no se ha recuperado 
la cantidad de dinero implicada en casos de corrupción conocidos. En cuanto al respeto al Estado 
de derecho, el presidente ha mostrado falta de respeto hacia los impartidores de justicia que se 
le han opuesto. Además, ha habido un aumento en los homicidios dolosos y en la extorsión, lo 
que contradice el objetivo de regresar la tranquilidad física y la paz a los ciudadanos. 
 
Activo Empresarial // Preocupa a inversiones y empresarios la desaparición de los órganos 
autónomos 

(2023-12-14, José Yuste, Excélsior, . 2)  

Diversas organizaciones empresariales y gremiales han expresado su preocupación por la 
intención del presidente López Obrador de desaparecer los organismos autónomos. El Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE) ha argumentado que estos organismos fortalecen la democracia 
y la competitividad de México, y su eliminación podría afectar la inversión y la generación de 
empleo. El Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF) también ha advertido que la 
desaparición de los organismos autónomos minaría la confianza de invertir en México, y el 
Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) ha recordado que su existencia está avalada por 
el T-MEC. 
 
Coordenadas // ¡Son las elecciones locales, estúpidos! 

(2023-12-14, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

La clave para las elecciones de 2024 en México será el Congreso, según el presidente López 
Obrador y varios críticos de la 4T. López Obrador ha instado a votar por candidatos de Morena 
para lograr una mayoría calificada y aprobar reformas constitucionales, mientras que la oposición 
busca cambiar la correlación de fuerzas en el Congreso. Sin embargo, es difícil predecir los 
resultados de las elecciones legislativas, ya que no hay coincidencia entre el porcentaje de votos 
para el Legislativo y el Ejecutivo. Por lo tanto, la selección de candidatos para el Legislativo y las 
elecciones locales será crucial para el futuro político del país. 
 
Desde el Piso de Remates // CCE, por fin salió en defensa de órganos autónomos 

(2023-12-14, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

El Consejo Coordinador Empresarial de México emitió un comunicado en defensa de los órganos 
autónomos, como el Inai, la Cofece, el IFT y la CRE, después de que el presidente López Obrador 
anunciara su intención de desaparecerlos. La Coparmex, miembro del CCE, fue el primer 
organismo en defender la importancia de estas instituciones para la democracia y la 
competitividad del país. La desaparición de estos órganos autónomos podría llevar a arbitrajes 
en contra de México y frenar la inversión extranjera. 
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La Reserva Federal de Estados Unidos mantuvo las tasas de interés sin cambios, pero el 
presidente de la Fed, Jerome Powell, reconoció que la inflación ha bajado y sugirió que las tasas 
podrían comenzar a descender en 2024. Los mercados accionarios subieron a nivel global y el 
dólar retrocedió frente a las principales divisas. 

 

La Profeco inició una demanda de acción colectiva contra la empresa Funticket por 
incumplimiento en la cancelación del concierto de Luis Miguel en León, Guanajuato. La demanda 
busca la devolución del dinero de los boletos y una bonificación del 20%. Solo se han presentado 
60 denuncias hasta ahora, pero la acción colectiva permite que otras personas afectadas se unan 
a la demanda. 
 
Día con Día // Napoleón y el catecismo combatiente 

(2023-12-14, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

El catecismo de la Inquisición, abolido por Napoleón en sus decretos, fue un elemento clave en 
la resistencia española contra la invasión francesa. Este catecismo, que consideraba a Napoleón 
y a sus aliados como enemigos de la felicidad española, fue una gota de la historia de sangre de 
Napoleón en España, ya que España resistió a la invasión y obstaculizó los planes de Napoleón 
de invadir Rusia. Este incidente demuestra cómo incluso los pequeños textos de época pueden 
revelar mucho sobre la historia. 
 
Jaque Mate // ¿Histórico acuerdo? 

(2023-12-14, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

El autor argumenta que los acuerdos de la Conferencia de las Partes (COP) sobre el cambio 
climático no han logrado reducir las emisiones de carbono ni el calentamiento global, a pesar de 
ser calificados como "históricos". Las emisiones de dióxido de carbono han aumentado 
constantemente, llegando a un nuevo récord de 37,150 millones de toneladas en 2022. El autor 
critica las políticas propuestas por las COP, argumentando que son irracionales y 
económicamente inviables. En cambio, sugiere que las soluciones al calentamiento global deben 
basarse en la ciencia y la tecnología, en lugar de empobrecer a la población mundial. 
 
La Quinta Transformación // AHMSA: Too big to fail 
(2023-12-14, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

El Juez Segundo de Distrito en Materia de Concursos Mercantiles, Saúl Martínez Lira, ha 
bloqueado la Asamblea de Accionistas de Altos Hornos de México (AHMSA), que tenía como 
objetivo cambiar la dirección de la empresa y asegurar un crédito de 600 millones de dólares. 
Esta decisión ha sorprendido a las autoridades y acreedores, ya que la reestructuración era 
favorable y contaba con el apoyo de la Secretaría de Hacienda y Pemex. La quiebra de AHMSA 
amenaza la estabilidad de Banca Afirme y su subsidiaria Almacenadora Afirme, lo que podría 
desatar una crisis financiera. La decisión del juez pone en peligro la estabilidad económica y 
social de la región. 
 
Juegos de Poder // Personajes de 2023 

(2023-12-14, Leo Zuckermann, Excélsior, . 9)  

El artículo menciona a varios actores relevantes de México y el mundo en 2023. Destacan Claudia 
Sheinbaum, candidata presidencial de Morena; Xóchitl Gálvez, candidata presidencial de la 
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oposición; Samuel García, gobernador de Nuevo León; Marcelo Ebrard, político borrado del mapa 
electoral; la Suprema Corte de Justicia, con Norma Lucía Piña como primera mujer en 
encabezarla; Yasmín Esquivel, ministra de la Suprema Corte acusada de plagio; Arturo Zaldívar, 
exministro de la Suprema Corte que se unió a la campaña de Sheinbaum; el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación, con su presidente renunciando por presión de magistrados 
amotinados; el Inai, sin comisionados para sesionar; Andrés Manuel López Beltrán, hijo del 
presidente involucrado en contratos gubernamentales sospechosos; Genaro García Luna, 
exsecretario de Seguridad Pública declarado culpable de vínculos con el narcotráfico; el 
superpeso, debido a la revaluación de la moneda nacional; Banamex, cuya venta se suspendió; 
Acapulco, devastado por el huracán Otis; Clara Brugada, alcaldesa de Iztapalapa que ganó la 
candidatura de la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México; Delfina Gómez, primera mujer 
en ocupar la gubernatura del Estado de México; Manolo Jiménez, gobernador de Coahuila; libros 
de texto gratuitos con altos contenidos ideológicos; inteligencia artificial, considerada una 
amenaza por algunos; Donald Trump, con oportunidades de ganar la elección presidencial en 
Estados Unidos; Javier Milei, nuevo presidente argentino; y Hamás, grupo terrorista responsable 
del atentado más mortífero en la historia de Israel. 
 
Estrictamente Personal // ¿Dónde está el Estado, Presidente? 

(2023-12-14, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 36)  

Durante la mañanera del miércoles, una reportera independiente de Sonora cuestionó al 
presidente López Obrador sobre las razones de la inseguridad en México y por qué los 
ciudadanos se ven obligados a defenderse por sí mismos. A pesar de las respuestas evasivas 
del presidente, las encuestas muestran que la mayoría de los mexicanos no sienten que la 
seguridad haya mejorado. Además, el país ha experimentado un aumento en la violencia y los 
asesinatos durante el mandato de López Obrador. Se concluye que el gabinete de seguridad es 
incompetente y no ha logrado diseñar una estrategia efectiva para combatir la violencia. 
 
Duda Razonable // Otro fracaso: la migración 

(2023-12-14, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, reconoció la creciente crisis en la 
frontera entre México y Estados Unidos, con un aumento del 30% en las detenciones de 
migrantes en la primera semana de diciembre. Este mes se espera que sea el peor en términos 
de detenciones en muchos años. La falta de dinero del gobierno federal ha llevado a la 
suspensión de las deportaciones al sur del país o a los países de origen, lo que podría empeorar 
la situación. Además, se están llevando a cabo negociaciones en Estados Unidos para reforzar 
las políticas fronterizas y reducir los cruces, lo que ha llevado a preocupaciones de los defensores 
de los inmigrantes y de algunos miembros del Partido Demócrata. 
 
Cuenta Corriente // Licencia de paternidad 

(2023-12-14, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

La aprobación de la ampliación de la licencia por paternidad de cinco a 20 días naturales ha 
generado controversia, ya que se enfocó en el aumento de costos para los empresarios en lugar 
de abordar la paternidad responsable y la igualdad sustantiva. La iniciativa, que fue presentada 
por el diputado Manuel de Jesús Baldenebro, revivió tras las negociaciones entre Morena y 
Movimiento Ciudadano. Sin embargo, la forma en que se financiará la licencia ha preocupado a 
los empresarios, ya que implica que el empleador pague los días de licencia y cubra la sustitución 
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del empleado, a diferencia de las incapacidades por maternidad, que se financian con la cuota 
de seguridad social. La iniciativa aún debe ser aprobada por la colegisladora en febrero. 

 

 


